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Imputado por femicidio frustrado fue enviado 
a la cárcel pese a alegar defensa propia 

Alberto van Klaveren: “Nos 
interesa proyectar mucho más 
a esta región como puerta de 

entrada del continente antártico 
y como un hub, un centro de 
servicios para esta industria”.

cancillEr En visita a magallanEs

(Página 12)
Juan Marcos Henríquez, 

expresidente regional del PS.
Juan José Srdanovic,
abogado.

Desgarrador testimonio de
mujer que mató a su bebé
En su comparecencia de ayer ante el tribunal, desde el hospital donde permanece internada, la ciudadana paraguaya acusó haber sido víctima de  ●

violación y reconoció que era un parto que no quería. Además, se entregaron sórdidos detalles de cómo le quitó la vida al recién nacido. Ahora, deberá 
esperar el avance de la investigación en prisión preventiva. (Página 4)

Escuela Sarmiento de Gamboa celebró 70 años

Colegio Alemán 
arriesga multa de 
hasta $66 millones

Aporte del CORE 
asegura siete mil 
atenciones para 
listas de espera

Con permisos de 
trabajo falsificados 
detienen a pareja 
de extranjeros

Municipio y Edelmag
en la justicia por 
cables en desuso

OBtEniDOs En rr.ss.

EXigEn El rEtirO“gira DE EstuDiOs”

PrOgrama DE 18 mEsEs
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“Hoy, prácticamente no tenemos 
soluciones a esos problemas, 

hicimos un fiasco con los 
procesos constitucionales y 

volvimos al mismo punto, 
para la gente común”.

“Chile retrocedió, salió 
perdiendo... hubo mucha 
intervención extranjera, vimos 
cómo llegaba gente de otros 
países a incentivar el desorden, 
incentivar la anarquía”.

vOcEs rEgiOnalEs a cincO aÑOs DEl EstalliDO sOcial (Página 11)
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Imputado por femicidio frustrado fue enviado 
a la cárcel pese a alegar defensa propia 

No convenció al juez

Fue formalizado por  ● violación de morada, dos delitos de daños simples, dos delitos de amenazas, y el delito de 
femicidio íntimo en grado de frustrado.

Por petición de la Fiscalía y protección a la 
víctima no se puede revelar el nombre del 
imputado.

violación de morada, dos de-
litos de daños simples, dos 
delitos de amenazas, y el de-
lito de femicidio íntimo en 
grado de frustrado. 

La Fiscalía solicitó que 
se aplique la medida cau-
telar de prisión preventiva, 
considerando que la libertad 
del imputado constituye un 
peligro para la seguridad de 
la sociedad. 

Defensa propia
En la audiencia el impu-

tado hizo uso de la palabra, 
asegurando que habría agre-
dido a la mujer “en defensa 
propia”, tras lo cual su de-
fensa se opuso a la petición 
de la Fiscalía para que se de-
crete prisión preventiva.

Sin embargo, el tribunal 
desestimó esto último y aco-
gió la solicitud del Ministerio 
Público. De esta manera, el 
imputado esperará en la cárcel 
el avance de la investigación, 
fijada en dos meses.

Detectives del Departamento de Mi-
graciones y Policía Internacional Punta 
Arenas de la Policía de Investigacio-
nes de Chile detuvieron en f lagrancia 
a dos personas por el delito de falsifi-
cación y uso malicioso de instrumento 
público.

“Se sorprendió a un hombre de na-
cionalidad colombiana y a una mujer de 
nacionalidad venezolana portando per-
misos de trabajo falsificados, quienes, 
al ser consultados por la procedencia, 
señalaron haberlos conseguido a través 
de una tercera persona, vía WhatsApp, 
pagando una suma de dinero”, expre-
só el comisario Eduardo Ramírez, del 
Departamento de Migraciones y Poli-
cía Internacional Punta Arenas.

Ayer en la tarde, los dos imputados 
fueron puestos a disposición del Juzga-
do de Garantía de Punta Arenas, donde 

se procedió a controlar la detención 
de los imputados, identificados como 
Belkys Torres Martínez y Diego Car-
dona García. 

La defensa del imputado Cardo-
na García, alegó la ilegalidad de la 
detención, argumentando que fueron 
detenidos cuando concurrieron como 
testigos, y al no tener documentación 
nacional exhibieron el documento an-
tes indicado. 

Pese a ello, el tribunal determinó de-
cretar a derecho el proceder de la PDI. 
Posteriormente, la Fiscalía solicitó que 
se amplié el plazo de la detención del 
imputado considerando que no tienen 
RUT los imputados, lo que fue denegado 
por el tribunal, siendo formalizados. 

Tras la exposición de los cargos, 
se decretó la medida cautelar de arrai-
go nacional.

Por falsificación y uso malicioso 
de instrumento público detienen 
a ciudadanos extranjeros

Fueron formalizados y quedaron con arraigo regional

Ayer se realizó 
la audiencia de 
formalización de 
cargos en contra 

de un hombre, mayor de 
edad, quien fue detenido el 
fin de semana tras protagoni-
zar un hecho catalogado por 
la Fiscalía como femicidio 
frustrado. 

Luego de que el sábado 
se determinara la amplia-
ción de la detención, ayer 
se le comunicó por parte de 
la fiscal. Johana Irribarra, 
que se iniciaba una inves-
tigación en su contra por 
hechos ocurridos el pasado 
9 de mayo a las 13 horas, 
cuando el imputado con-
currió al domicilio de calle 
Juan Pío Rojas, ingresando 
al inmueble sin autoriza-
ción de la propietaria, siendo 
sorprendido por su exconvi-
viente y víctima. 

Se agregó que durante 
la tarde del mismo día, el 
imputado procedió a enviar 
diversos audios a la hermana 
de la víctima, señalándole que 
mataría a su hermana y que-
maría la casa. Posteriormente, 
encontrándose el imputado al 
interior del domicilio, luego 
de que la víctima abandona-
ra el lugar por temor, realizó 
diversos daños avaluados en 
más de una UTM.

Hecho de octubre
“El día 11 de octubre del 

2024, a las 21:10 horas, llegó 
el imputado junto a la vícti-
ma al domicilio que ambos 
compartían, donde igual-
mente vive la abuela de la 
víctima, una adulta mayor 
con problemas de movilidad. 
Al ingresar el imputado con 
la víctima venían discutien-
do, lo que se mantuvo hasta 
que ingresaron al dormito-
rio del inmueble, tomando 
el imputado a la víctima del 

w
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pelo y propinándole una ca-
chetada. La víctima sale del 
dormitorio en dirección al li-
ving, siendo seguida por el 
imputado, donde él la insul-
ta señalándole que ella le fue 
infiel, tomándola del cuello 
para asfixiarla, y manifes-
tando que la mataría como 
una “perra”, logrando la víc-
tima zafar y tomar el teléfono 
para pedir auxilio”. 

El incidente continuó 
con la abuela de la víctima 
interviniendo y recibien-
do amenazas de muerte 
por parte del imputado. 
Posteriormente, el sujeto 
comenzó a agredir a su ex-
pareja, empujándola contra 
un cajón, tomándola de la 
boca y del cuello, propinán-
dole golpes y agrediéndola 
verbalmente. Eso, hasta la 
llegada de Carabineros.

A raíz de lo anterior, la 
víctima resultó con diversas 
lesiones, de tal forma que el 
sujeto fue formalizado por 

https://www.instagram.com/comercialdelapatagonia/
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Mujer que asesinó a su bebé dijo 
que fue víctima de una violación

Fue enviada a prisión preventiva

La ciudadana paraguaya fue formalizada ayer desde el Hospital Clínico, donde se encuentra internada desde la noche  ●
del pasado sábado cuando intentó atentar contra su vida.

La imputada compareció ante el Juzgado de Garantía de Punta Arenas 
conectada vía Zoom desde el HCM. 
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centímetros, haciendo pre-
sente que la imputada no se 
controló durante el emba-
razo. La mujer fue dada de 
alta el 7 de octubre, salien-
do del hospital acompañada 
de una prima, quedándo-
se en su casa, hasta el 8 
de octubre cuando se tras-
ladó hasta el inmueble de 
calle Paraguaya”, donde 
se produjo posteriormente 
el hallazgo. 

En ese lugar vivía desde 
el mes de agosto, junto a una 
hija y a su conviviente. 

El hecho
De acuerdo con la 

Fiscalía, fue durante la 
misma jornada, en horas 
de la tarde, que estando la 
imputada en su dormito-
rio junto a su pequeño hijo 
procedió a quitarle la vida, 
“tapándole la boca y nariz, 
hasta que no respirara, para 
luego colocar una toalla hi-
giénica y luego, cubriendo 
su cabeza con una bolsa de 
nylon que amarró al cuello 
del bebé. Luego de ello cu-
brió el cuerpo con una toalla 
y lo dejó oculto en un ca-
nasto de ropa. De ahí en 
adelante la imputada, al ser 
consultada por sus primas, 
entregó diferentes versio-
nes, diciendo en primera 
instancia que el bebé había 
sido cremado en el hospital 
tras haber fallecido por in-
halación de gas; la segunda 
versión, que había falleci-
do por la suministración de 
unas gotas; la tercera ver-
sión, indicó que lo había 
entregado en adopción; y 
la cuarta versión, refirió 
que se lo había entregado 
al padre biológico”.

Las dudas llevaron a 
su prima a denunciar la si-
tuación ante la PDI y, tras 
diligencias realizadas el 
mismo día, en el inmue-
ble antes señalado fue 
hallado el cuerpo sin vida 
del lactante al interior de 
un canasto de color gris, 
presentando una data de 
muerte estimada entre 48 
y 72 horas. Como causa de 
muerte se establece asfixia 
por sofocación. 

De esta manera, los he-
chos constituyen el delito 
de parricidio consumado, 
donde le cabe calidad de 
autora. 

La violación
Luego de la exposición 

de la Fiscalía, se solicitó 
que a la imputada se le 
aplique la medida caute-
lar de prisión preventiva, 
considerando que su liber-
tad es un peligro para la 
seguridad de la sociedad. 
Lo anterior fue rechazado 
por la defensa, argumen-
tando que este embarazo 
habría sido no deseado 
por parte de su clienta 
dado que se habría sido 
fruto de una violación, 
lo que habría gatillado 
un problema sicológico 
que derivó en la drástica 
determinación. 

Pese a ello, el tribu-
nal determinó enviar a la 
imputada a prisión preven-
tiva, por lo que una vez 
que sea dada de alta del 
Servicio de Siquiatría hará 
ingreso a la sección feme-
nina de la cárcel de Punta 
Arenas. Se fijaron cuatros 
meses para el cierre de la 
investigación.

Ayer,  desde el 
Hospital Clínico 
de Magallanes, 
compareció ante 

el Juzgado de Garantía de 
Punta Arenas la ciudadana 
paraguaya  Marisa Bogado 
Vargas, quien fue detenida 
la semana pasada luego de 
ser sindicada como pre-
sunta autora del delito de 
parricidio.

La audiencia de cargos 
comenzó ayer a las 9 ho-
ras, con la discusión de los 
intervinientes respecto del 
modo de realizar la forma-
lización tomando en cuenta 
que la imputada se encuen-
tra internada en el Hospital 
Clínico desde el pasado sá-
bado cuando intentó atentar 
contra su vida. Finalmente, 
la imputada fue conectada 
vía Zoom -desde el ser-
vicio de Psiquiatría- a la 
audiencia.

Fue así como la fiscal 
Wendoline Acuña le comu-
nicó a la imputada que se 
iniciaba una investigación en 
su contra por los siguientes 
hechos: “Con fecha 5 de oc-
tubre del 2024, en horas de 
la tarde, dio a luz un bebé 
de sexo masculino en el 
Hospital Clínico de Punta 
Arenas, tras un embarazo 
de tiempo de gestación de 
término, es decir nueve me-
ses, lo que habría ocultado 
a su familia. El nacimiento 
ocurrió mediante parto nor-
mal, el que fue asistido por 
dos matronas, las que deja-
ron debido registro de que 
el bebé nació sano, pesan-
do 4.10 kilos y midiendo 51 

Alejandro Hijerra, abogado defensor de 
la imputada, manifestó que su defendi-
da fue víctima de violación a principios 
del 2024. 
Al término de la audiencia, indicó que 
presentaran una querella criminal para 
que se indague dicha denuncia, la cual 
no habría sido presentada por su de-

fendida, luego de que ella pensara que 
nadie la consideraría al trabajar cono 
garzona en un local.
La acción apuntará a que se inicien inda-
gatorias por parte del Ministerio Público, 
existiendo algunos detalles del autor de 
los hechos, quien también sería un ciu-
dadano de nacionalidad paraguaya. 

Abogado anunció querella por violación
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“Esperamos poder dar curso a partir de fines 
de este año, a lo más, principios de 2025”

Verónica Yáñez, directora del Servicio de Salud Magallanes, por programa de $1.140 millones para listas de espera

El Consejo Regional aprobó la iniciativa para disminuir los tiempos para consultas médicas e intervenciones en pabellón.  ●
La directora aborda en esta entrevista los alcances de la medida, la forma en que se ejecutará y las proyecciones de espera.

Verónica Yáñez participó del Consejo en el que se votó a favor de la iniciativa.
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de Gobierno Regional y espe-
ramos que en esta ejecución 
presupuestaria 2024 ya tener 
la transferencia de recursos al 
Servicio de Salud para poder 
dar curso a partir de fines de 
este año, a lo más, principios 
de 2025”.

- ¿”Dar curso”, 
qué significa?

“Hacer las prestaciones. 
Con este monto, empezamos 
ya a trabajar en las bases de 
licitación, cosa que cuando 
transfieran los recursos, ya 
podamos empezar”

- Hubo participación del 
Servicio en las comisiones. 
¿Cuáles son las dudas que 
quedaron?

“Las principales dudas de-
cían relación con lo modesto 
del programa en términos de 
recursos, porque hay otras ini-
ciativas, como la de Fomento 
Productivo, que aboga a por 
muchos más recursos que los 
de Salud. Nosotros, como sis-
tema de salud nos estamos 
proyectando, si bien no ha 
sido formalizado el Plan de 
Zonas Extremas, que es un 
proyecto de más de $9.000 
millones, que abarca listas 
de espera en toda su comple-
jidad, desde contactabilidad 
y, de ahí en adelante, todos 
los procesos administrati-
vos y de atención... Acá solo 
nos enfocamos en la atención. 
Ese proyecto está proyecta-
do para una ejecución de tres 
años. Entonces es un proyec-
to de mucho mayor alcance. 
A la espera de ir avanzando 
en la continuidad de las aten-
ciones, hicimos y propusimos 
este proyecto para abordar lis-
tas de espera en este periodo, 
que como bien mencionaba, 
estamos en un ejercicio pre-
supuestario difícil”.

- ¿La dificultad de la 
ejecución presupues-
taria es por falta o por 
sobra de fondos?

“Estamos con el pre-
supuesto justo para operar 

Para los consejeros 
regionales era una 
suma “modesta”; 
para la mayoría de 

los magallánicos, no tanto. Y 
si bien no resuelve el problema 
de fondo (demanda de consul-
tas médicas, oferta material 
y de personal, para decirlo 
en simple), genera un alivio 
en quienes habitan la región 
y se atienden en el servicio 
público de salud. El Gobierno 
Regional aprobó, en la última 
sesión del Consejo Regional, 
la transferencia de $1.140 mi-
llones para “Atención Integral 
de Salud para Disminuir Lista 
de Espera”, según se lee en la 
tabla de la reunión. 

Se estiman al menos sie-
te mil prestaciones, además 
de ocho especialidades, en un 
programa de 18 meses. A ello 
se suma una ejecución “en in-
fraestructura, que es una de 
las grandes limitantes dentro 
de nuestro sistema de salud”, 
dijo Verónica Yáñez, direc-
tora del Servicio de Salud 
Magallanes, en diálogo con 
El Pingüino.

Luego agregó: “A través 
de estos recursos, nosotros 
vamos a hacer un proceso 
licitatorio de compra de ser-
vicios. Las bases se acogen a 
la Ley de Compras Públicas 
y va normado por lo vigente, 
los decretos de Contraloría, 
para asegurar la probidad de 
los recursos y que sean con-
trataciones normadas por la 
ley vigente”

- ¿Cuándo podría ver 
la luz la transferen-
cia misma, la ejecución 
del programa y la dis-
minución de los tiempos 
de espera?

“Depende de los tiempos 
de aprobación. Nosotros tuvi-
mos la aprobación hoy, pero 
todavía está la transferencia de 
los recursos. Eso es un proce-
so administrativo que depende 

normalmente al día de hoy, 
pero con la demanda aumen-
tada, no tenemos inyección 
adicional de recursos, tene-
mos que ir en búsqueda de 
recursos extra. Ahí llegamos 
al Gobierno Regional para 
que, aparte del presupues-
to que tenemos como sector 
para avanzar, nos den más 
recursos, porque la deman-
da ha ido creciendo. Piensa 
que de isapre y de Fuerzas 
Armadas han migrado tam-
bién a Fonasa. Y también 
tenemos implementación de 
Atención Primaria de Salud 
Universal (APS) en Natales, 
que también se está expandien-
do, hay más de mil inscritos 
nuevos y así va creciendo la 
demanda, aparte de la reac-
tivación postpandémica y del 
incremento del proceso mi-
gratorio que ha ido viviendo 
Magallanes”.

- Magallanes pareciera 
estar a la vanguardia en 

educación y salud pública, 
pero al menos para este 
caso particular de listas 
de espera, pareciera que 
se verían resultados recién 
en cuatro o cinco años.

“Diría que sí estamos en 
la vanguardia, en términos en 
que creo que somos una de las 
regiones del país, sino la úni-
ca, que tiene a toda su red de 
hospitales normalizados, por 
ejemplo. Nosotros estamos en 
un proceso de normalización 
de atención primaria: las pos-
tas y lo que sigue. Entonces sí 
estamos avanzando y es cier-
to que el Gobierno Regional 
de Magallanes es uno de los 
que ha aportado más, y diría 
que el que más ha aportado si 
vemos la historia local, para 
avanzar en salud. Si no fue-
se por el aporte del Gobierno 
Regional más el aporte sec-
torial, no podríamos haber 
sacado adelante los hospi-
tales ni la red de atención 
primaria”.

- Entonces, pese a que 
cinco años pueden so-
nar muchos, es menos 
que el resto del país. 

“Nosotros medimos en 
medianas de tiempos de 
espera. Tenemos de los me-
jores indicadores a nivel país 
y hemos reducido esta me-
diana en los últimos años, 
pese a que los recursos son 
bien limitados y la deman-
da creciente. Estos recursos 
contribuyen a achicar los 
tiempos. Nunca vamos a 
terminar con las listas de 
espera, que es una fanta-
sía; el tema es cuánto es de 
esperar, y que esta sea lo 
más modesta posible, para 
los usuarios tampoco sien-
tan esta insatisfacción y esta 
incertidumbre de que no los 
atienden nunca”.

- El consejero Claudio 
Riquelme, que va de can-
didato a gobernador, ha 
criticado que no se firmen 

convenios con prestadores 
de salud privados. ¿Eso, 
desde el punto de vista 
del sector público, es una 
buena o una mala idea?

“Nosotros nos ajusta-
mos a la Ley de Compras 
Públicas. Por lo tanto, aco-
gemos los dictámenes de 
Contraloría las investiga-
ciones y lo que se ha hecho 
en el último tiempo. Con 
todo ese contexto, tratamos 
de hacerlo lo mejor posible. 
Vamos a acogernos a la Ley 
de Compras como servicio 
público y ahí puede postular 
quien quiera: puede postular 
un privado, una persona de 
afuera de la región que venga 
a trabajar acá. Si se ajusta a 
la Ley de Compras Públicas 
y cumple con las bases de 
licitación, funciona para no-
sotros porque necesitamos 
la prestación respaldada en 
la región. No es una buena 
o mala idea, sino que cum-
ple con la legalidad”.
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Mesa de Patrimonio: los lineamientos de la 
nueva instancia que defenderá a Magallanes

Y no solo eso, pues también lo promocionará

“Queremos dar una señal clara respecto de las necesidades que tiene Magallanes como una región icónica en materia de  ●
patrimonio cultural y material”, dijo la gobernadora (s) Eugenia Mancilla.

Se estima que la Mesa Regional de Patrimonio 
trabaje trimestralmente.
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El  p a t r i m o n i o 
magallánico del 
presente, del pa-
sado y del futuro, 

tiene un nuevo defensor y 
promotor: un trabajo inter-
sectorial entre el Gobierno 
Regional ,  el  Consejo 
Regional, las Secretarías 
Regionales Ministeriales de 
Cultura, de Obras Públicas, 
de Bienes Nacionales y 
de Desar rollo Social, 
junto a la subsecretaría 
de Desarrollo Regional, 
el Servicio Nacional de 
Patrimonio y el Consejo de 
Monumentos Nacionales, 
constituidos en la pri-
mera Mesa Regional de 
Patrimonio.

Se trata de una instancia 
que trabajará trimestral-
mente, sin normas definidas 
todavía (pero hay voluntad 
de escribirlas y resolver 
así si será consultiva o re-
solutiva), que apuntará a 
“una visión de futuro para 
Magallanes, porque se está 
poniendo en valor todo lo 
que significa la región, y 
es por eso que viene a ha-
cerse cargo de cómo nos 
anticipamos a la protec-
ción del patrimonio y a su 
proyección turística”, dijo 
la seremi de las Culturas, 
las Artes y el Patrimonio, 
Carolina Herrera.

La gobernadora subro-
gante, Eugenia Mancilla, 
apuntó a “dar una señal 
clara respecto a las necesi-
dades que tiene Magallanes 

como una región icónica 
en materia de patrimo-
nio cultural y material. 
“Queremos desarrollar 
un proyecto y un progra-
ma de protección a este 
patrimonio”.

Hidrógeno
Durante la firma de la 

constitución de la mesa, que 
contó con representantes 
de todos quienes la consti-
tuyen, el director regional 
del Servicio Nacional de 
Patrimonio, Pablo Quercia, 
puso una alerta: la irrup-
ción del hidrógeno verde 
en la región traerá consi-
go erigir obras públicas y, 
con ellas, el posible hallaz-
go de material ancestral. 
Con esto, el director ade-
lantó una prioridad:

El envejecimiento de la población es un problema de 
Magallanes y el mundo. A sabiendas de tal situación, 
la candidata a gobernadora regional, Daniela Arecheta, 
identificó una “deuda con quienes han sido partícipes 
de la construcción de nuestra querida región”: los adul-
tos mayores. 

En ese sentido, propuso construir “un gran centro 
de adulto mayor que sea capaz de albergar viviendas tu-
teladas, departamentos y espacios de recreación como 
gimnasios, salones, áreas verdes que sean adecuados 
a las necesidades de ellos y ellas en Punta Arenas y 
Puerto Natales, entregándoles una atención integral 

permanente donde se reúnan cuidadores, enfermeros, 
kinesiólogos, psicólogos, médicos, entre otros, y que 
tendrá como objetivo el entregar una óptima calidad de 
vida para aquellos que durante años dieron todo en be-
neficio de nosotros”.

“Es momento de abordar los problemas reales con 
soluciones reales y cada segmento de nuestra sociedad 
debe recibir el apoyo incondicional de quienes son ser-
vidores públicos, como dice una canción popular ‘el 
tiempo pasa nos vamos poniendo viejos’, las soluciones 
son ahora no mañana, pues en ese futuro ya es tarde”, 
cerró la candidata.

Candidata Daniela Arecheta establece como “prioritario” el trabajo con adultos mayores
Prometió crear un gran centro

Diego Bravo
periodistas@elpinguino.com

“Con los movimien-
tos de infraestructura que 
va a haber, van a apare-
cer hallazgos importantes. 
En la región necesitamos 
un depósito regional para 
los bienes patrimoniales. 
Es algo que no existe en 
Magallanes. Es una urgen-
cia en la cual podríamos 
empezar a avanzar y pre-
veer situaciones que puedan 
desarrollarse”.

“Con esto, el patrimonio 
tiene espalda para avanzar, 
desarrollar proyectos, ir en 
busca de fondos y, lo más 
importante, el resguardo 
del patrimonio, tanto de 
infraestructura que tiene 
Magallanes, como para darle 
nuevo sentido a estas estruc-
turas y dotarlas de contenido 
cultural”, enfatizó.

https://katycas.cl/
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CONCEJALA 

CON 125 SESIONES LA COMISIÓN 
DE FINANZAS ES LA QUE MÁS 
REUNIONES DE TRABAJO HA 

TENIDO EN EL PERIODO 2021-2024
SU PRESIDENTA ES LA CONCEJALA 

ALICIA STIPICIC

“HECHOS, NO PALABRAS”

VOTA
I-267

Elecciones 2024: Municipalidad de Punta 
Arenas habilita 90% de las urnas

El costo para el gobierno local es de aproximadamente $21 millones

Como dato, en esta ocasión se implementará una mesa de votación en la cárcel de la capital regional. ●

Solo resta el traslado del 10% de las cámaras a los colegios.

ce
d
id
a

tregarán las urnas y con 
eso ya completaríamos 
todos los insumos para 
realizar la votación”, 
explicó la autoridad lo-
cal, quien añadió que “es 
importante señalar que 
el municipio tiene esta 
obligación legal, pero 
esto también nos lleva 
a un gasto aproximado 
de $21 millones, por lo 
tanto, son recursos im-
portante que se invierten 
para este proceso”. 

En este mismo sentido, 
Sonia Vargas, directora 
de Gestión del Riesgo de 
Desastres del municipio 
local, desde las instala-
ciones de su dirección 
indicó que “la ley esta-
blece para esta votación 
cuatro urnas por cada 
mesa, dada la cantidad 
de candidatos que exis-
ten a consejeros como 
concejales. Tuvimos que 
implementar dos urnas 
anexa más, por lo tan-

to, estamos hablando de 
seis urnas por cada mesa 
de votación, y en estos 
momentos tenemos pre-
visto entregar 1.900 urnas 
dentro de la comuna de 
Punta Arenas. El viernes 
25 de octubre es la fecha 
límite que nosotros te-
nemos para entregar las 
urnas para que queden 
bajo resguardo del dele-
gado como del personal 
de las Fuerzas Armadas 
que estarán en los loca-
les de votación”.

La funcionaria mu-
nicipal agregó que “en 
Puerto Harris ya se tras-
ladaron las urnas para 
complementar la canti-
dad que se requiere para 
esta elección y para esta 
ocasión por primera vez 
se implementará un lo-
cal de votación en en el 
Centro Penitenciario de 
Punta Arenas, el cual 
ya está coordinado con 
Gendarmería y Servel”.

Las elecciones de 
gobernadores, 
consejeros re-
gionales, alcaldes 

y concejales están a la 
vuelta de la esquina y 
los equipos de las muni-
cipalidades lo saben. He 
ahí que hayan dispuesto 
del personal para af i-
nar los últimos detalles 
relativos al mobiliario 
eleccionario, a fin de que 
los días sábado 26 y do-
mingo 27 de octubre el 
proceso se desarrolle sin 
inconvenientes. 

En ese contexto, la 
alcaldesa subrogante de 
Punta Arenas, Claudia 
Casas, señaló que “hemos 
entregado el 90% de las 
cámaras en los estable-
cimientos educacionales 
y esta semana se cum-
plirá con su totalidad, y 
durante la próxima se en-

Diego Bravo
periodistas@elpinguino.com
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Señor Director:
“Es imposible conservar todo”, señaló hace 

unos días el exsecretario ejecutivo del Consejo 
de Monumentos Nacionales, Óscar Acuña en la 
prensa, refiriéndose a los hallazgos encontrados 
en múltiples obras de construcción y que man-
tienen sus faenas paralizadas a la espera de un 
pronunciamiento del Consejo de Monumentos 
Nacionales.

Coincidimos: no corresponde conservar todo. 
No tenemos una definición exacta respecto a 
qué es digno de proteger. Esto está presente en 
los hallazgos arqueológicos y en los instrumen-
tos de planificación. La falta de claridad lleva 
a que se declaren extensas áreas urbanas como 
zonas de interés patrimonial, poniendo al mis-
mo nivel edificaciones patrimoniales con otras 
que no lo son.

Esto incentiva a que los titulares de las obras 
deban lidiar con la burocracia aprobatoria, a ocul-
tar la evidencia de los hallazgos potencialmente 
relevantes o simplemente atentar contra los bie-
nes patrimoniales y pagar la multa, perjudicando 
la conservación. Cuando todo es potencialmente 
patrimonial, nada lo es.

Daniel Schmidt M.,
Decano Universidad 

Autónoma de Chile

Señor Director:
Feliz día a las y los profesores de Chile, 

pero ¿qué significa realmente celebrar a los 
profesores en nuestro país? ¿Estamos real-
mente celebrando como se merece a quienes 
moldean el futuro de nuestro país? Detrás de 
cada estudiante exitoso, hay al menos un do-
cente que ha creído y educado. Sin embargo, 
durante este año, noticias y casos sobre vio-
lencia hacia docentes han sido tema central 
en nuestro país.

Durante tres años, he acompañado a profe-
soras y profesores en Enseña Chile y he visto 
su compromiso y dedicación desde cerca. Han 
buscado crecer, innovar y crear ambientes de 
aprendizaje enriquecedores. Pero también he 
sido testigo de los desafíos que enfrentan: 
sobrecarga laboral, falta de recursos, agobio 
laboral y un sistema que les exige hasta poner 
en juego su propio bienestar.  Para el aprendi-
zaje es necesario construir un ambiente libre 
de violencia, pero no solo para las y los estu-
diantes, también de sus profesores.

Un educador no solo transmite conoci-
mientos, sino que inspira, motiva, guía y 
lidera a niñas, niños y jóvenes. Por lo mis-
mo, es deber de quienes hemos pasado por 
el sistema educativo en sus diferentes nive-
les aportar a la construcción de un ambiente 
donde profesoras y profesores sean valorados 
y respetados. Honremos a ese docente que un 
día creyó en nosotras y nosotros, que tuvo un 
gesto, una clase, una enseñanza o una inspi-
ración que nos movilizó. El mejor regalo que 
podemos darles es aportar para que puedan 
aprender y crecer continuamente para entre-
gar lo mejor a sus estudiantes. 

Desde Enseña Chile, invitamos a todos los 
actores de la sociedad a unirse a esta causa. 
Buscamos personas pertenecientes al mun-
do público, privado y la sociedad civil que se 
comprometan con el aprendizaje fundamental 
de niñas y niños. Por eso, celebremos a nues-
tras y nuestros profesores, pero con acciones 
concretas: Reconozcamos su labor día a día, 
apoyemos sus iniciativas, agradezcamos, es-
cuchemos, protejamos y trabajemos juntas 
y juntos para construir un futuro y una so-
ciedad donde todos las niñas y niños tengan 
acceso a una educación de calidad.

Maythe Páez Guajardo,
Asesora de Enseña Chile

Señor Director:
Carlos Peña, en su columna del domingo 

13 en El Mercurio de Santiago, titulada “Jueces 
juzgados” dice que un buen juez es “uno que 
realiza las virtudes de la imparcialidad y lealtad 
a las reglas incluso cuando ellas van contra sus 
convicciones”.

Podríamos decir que las predichas virtudes 
son las esenciales de un buen juez, a las que cabría 
agregar la virtud de la prudencia y otras carac-
terísticas relevantes tales como independencia, 
racionalidad, equidad, razonabilidad, integridad, 
sentido común y un buen conocimiento de las le-
yes aplicables al caso.

Lamentablemente tales cualidades escasean 
en los jueces que conocen causas seguidas con-
tra militares y carabineros que debieron afrontar 
la violencia revolucionaria por hechos que, si 
hubiesen sido constitutivos de delito, estarían ab-
solutamente prescritos y amnistiados.

Adolfo Paúl Latorre,
Abogado  

Es imposiblE 
consErvar todo

día dE las y los 
profEsorEs

Un bUEn jUEz

Señor Director:
Los datos revelados por la Cámara Nacional de Comercio en su Encuesta de Victimización 

del primer semestre de este año son alarmantes, particularmente para nuestro sector, que pre-
senta una tasa de afectación superior al 90%. Por otro lado, un 39,2% de los establecimientos 
reportó presencia de comercio ilegal en la cercanía de sus negocios.Como gremio, hemos cons-
tatado este diagnóstico a través de la experiencia directa de nuestros socios, quienes enfrentan 
diariamente esta problemática y observan con inquietud su incremento. No solo deben lidiar 
con la inseguridad que pone en riesgo a sus trabajadores, sino también con el crecimiento 
desmedido del comercio ambulante, que se apodera de las calles y pone en riesgo la estabili-
dad de muchos sectores del país, obligando incluso al cierre de locales.

Consideramos esencial que se logre una coordinación efectiva entre Carabineros, autori-
dades locales y las tiendas para prevenir delitos y combatir la impunidad. Además, confiamos 
en que la Ley de Seguridad Privada sea una herramienta clave para la modernización del sec-
tor, ofreciendo soluciones más eficaces y ajustadas a las necesidades actuales.

Es indispensable la implementación de medidas concretas que aumenten las penas y for-
talezcan la seguridad y pongan fin al comercio ambulante, el cual forma parte del crimen 
organizado. Solo así podremos garantizar un entorno más seguro y equitativo para todos.

Esteban Halcartegaray,
Presidente de la Asociación de Marcas del Retail

insEgUridad En El comErcio

Señor Director:
En octubre, mes de sensibilización sobre el cáncer de mama, se promueve la detección precoz para mejorar 

las opciones de pronóstico para quienes sean diagnosticadas con la patología que lamentablemente es la prime-
ra causa de muerte por cáncer entre las mujeres chilenas. 

Un diagnóstico temprano también puede hacer la diferencia entre un tratamiento más sencillo y efectivo o la 
necesidad de realizar una intervención más agresiva para superar la enfermedad. La mamografía es crucial para 
este fin, porque en muchas ocasiones, el cáncer de mama no se hace presente con síntomas en sus etapas inicia-
les y no aparecen lesiones palpables, ni por la paciente con el autoexamen ni por el especialista en consulta.

Pese a su reconocida relevancia, no siempre la ejecución de la mamografía es confiable. Se estima que en 
países con sistemas de salud desarrollados, alrededor de un 20% de los diagnósticos de cáncer de mama se ha-
cen en etapas más avanzadas por errores en la interpretación de las imágenes o problemas en el momento de las 
capturas. Y en Chile, hace tan solo unos meses, se conoció un fraude perseguido por las autoridades, por la reali-
zación de mamografías falsas en un centro médico, que afectó a mil mujeres atendidas por la salud primaria.  

Por ello, además de la recomendación de realizar la mamografía periódicamente, es importante elegir un 
centro de salud de confianza, que cuente con tecnología y personal especializado, además de respaldo y expe-
riencia. Todo contribuirá a distinguir entre los distintos tipos de hallazgos y sus potenciales malignidades. Un 
diagnóstico temprano a través de una mamografía bien hecha y correctamente interpretada, salva vidas.

Dr. Pedro Franchi,
Ginecólogo Obstetra

mamografía confiablE

la importante labor 
de los profesores 

“cada 16 de octubre ne nuestro país se conmemora el día 
del profesor”.

En un mundo en constante cambio, los pro-
fesores juegan un papel fundamental en la 
formación de las futuras generaciones. Cada 
16 de octubre, se celebra el Día del Profesor, 
una fecha que nos brinda la oportunidad 
de reflexionar sobre la significativa labor de 
quienes dedican su vida a la enseñanza. Esta 
celebración no solo honra su trabajo, sino que 
también subraya la relevancia que tienen en 
el desarrollo tanto social como intelectual de 
los estudiantes.
La labor de los profesores va mucho más allá 
de transmitir conocimientos académicos. Son 
catalizadores del pensamiento crítico y la crea-
tividad, inspirando a sus alumnos a explorar 
nuevos horizontes. A través de su dedicación, 
logran cultivar habilidades esenciales que los 
preparan para enfrentar los desafíos del futuro. 
En un contexto globalizado y tecnológicamente 
avanzado, es imperativo que los estudiantes no 
solo adquieran información, sino que también 
desarrollen la capacidad de analizarla, cues-
tionarla y aplicarla en situaciones reales.
En este sentido, los profesores actúan como 
guías, ayudando a sus estudiantes a descu-
brir su potencial y a formarse como individuos 
íntegros. Fomentan un ambiente en el cual 
se valora el aprendizaje, la curiosidad y el 
respeto por el otro. Este entorno es crucial 
para que los jóvenes no solo se conviertan en 
profesionales competentes, sino también en 
ciudadanos responsables y comprometidos 
con su comunidad.
Además, en el Día del Profesor, es pertinen-
te destacar el trabajo de aquellos educadores 
que, con recursos limitados y en contextos de-
safiantes, siguen adelante con su misión. Estos 
docentes demuestran una resiliencia admirable, 

encontrando maneras innovadoras de mante-
ner el interés de sus alumnos y adaptando sus 
métodos educativos para satisfacer diversas 
necesidades de aprendizaje. Su compromiso 
incansable es una prueba de su pasión por la 
enseñanza y su creencia en el poder transfor-
mador de la educación.
Asimismo, la relación que establecen los profe-
sores con sus alumnos puede tener un impacto 
duradero. Muchos estudiantes recuerdan a lo 
largo de su vida a aquellos educadores que 
les hicieron sentir valorados y escuchados. 
Este vínculo no solo fortalece la autoestima del 
estudiante, sino que también marca la diferen-
cia en su trayectoria educativa. Los profesores 
que muestran empatía y comprensión crean 
un espacio seguro donde los estudiantes se 
sienten cómodos para expresarse y explorar 
sus intereses.
Es esencial reconocer que el reconocimiento de 
la labor docente debe ir más allá de un día en 
el calendario. Las instituciones educativas, los 
gobiernos y la sociedad en su conjunto deben 
trabajar para garantizar que los profesores re-
ciban el apoyo y los recursos necesarios para 
llevar a cabo su tarea. Esto incluye formar a 
los futuros educadores, proporcionar oportu-
nidades de desarrollo profesional continuo y 
ofrecer condiciones laborales justas.
Los profesores son verdaderos formadores 
de futuro. Su labor es crucial para preparar 
a los jóvenes para el mundo que les espera. 
Al conmemorar el Día del Profesor, debemos 
recordar la importancia de esta profesión y 
apoyar a aquellos que eligen ser educadores. 
No hay duda de que, a través de su dedicación 
y esfuerzo, están construyendo un mañana 
mejor para todos.
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El Gobierno en forma decidida ha financiado la instalación de la in-
dustria de hidrógeno verde en Chile. Se pretende apoyar el desarrollo de 
iniciativas privadas que incentiven y cubran la demanda interna, pero que 
además generen las capacidades de producción nacional para convertirnos 
en exportadores de hidrógeno verde. La idea es que Chile produzca el 13% del 
hidrógeno verde del mundo y para ello la Región de Magallanes es clave por 
la frecuencia y constancia de sus vientos. Es decir, se espera que Magallanes 
sea uno de los líderes mundiales de la producción de hidrógeno verde y, al 
2030, que produzca el hidrógeno verde más barato del mercado mundial: 
menos de 1,5 dólares por kg.

El cambio climático es uno de los problemas ambientales de mayor ur-
gencia por abordar, cuyas consecuencias pueden ser observadas a diario en 
todo el planeta. Chile ha comprometido metas de carbono neutralidad para 
el 2050, lo que implica una transición energética procurando acelerar el cre-
cimiento verde del país, donde uno de los objetivos es incentivar la inversión 
en proyectos de hidrógeno verde en Chile. Nuestro país está altamente expues-
tos a los efectos del cambio climático y adaptarnos para prevenir y mitigar es 
un objetivo consensuando por los diversos actores de la sociedad. 

La normativa ambiental vigente ha sido producto del aprendizaje y gra-
dualismo, tratando de proteger cada vez más nuestra naturaleza. A propósito 
de los proyectos de hidrógeno verde ha surgido varias posturas políticas 
con el fin de concretarlos. Modificar la normativa e institucionalidad actual 
a través de una ley corta con la finalidad de acelerar los proyectos, a pesar 
de los objetivos finales, implica improvisación y cierto grado de “chipe li-
bre” a la industria. Acelerar los procesos de evaluación como han sugerido 
algunos actores políticos y económicos del país podría abrir la posibilidad 
de pasar por alto algunos efectos negativos significativos sobre las especies, 
comunidades y ecosistemas. Hacer frente al cambio climático no puede ser 
a cualquier costo.  

Aunque la energía eólica es una de las opciones más sustentables 
para la producción de energía verde ello no implica que no tenga impac-
tos ambientales negativos que deben ser considerados. Los daños sobre la 
biodiversidad, especialmente aves y murciélagos, han sido documentados 
ampliamente en la literatura científica. Por otro lado, los diversos proyec-
tos de parques eólicos a gran escala sobre la estepa patagónica implican un 
fuerte impacto sobre el paisaje. Las metas propuestas por el ministerio de 
Energía implican la instalación de miles de generadores ocupando una gran 
superficie. De concretarse los proyectos privados anunciados usted al reco-
rrer las carreteras de la región en vez de apreciar la inmensidad de la Estepa 
sólo podrá ver miles aerogeneradores uno tras otro hasta que se aburra. 
Contaminación por saturación. No es una idea que me agrade y creo que a 
muchos magallánicos tampoco.

Los proyectos de parques eólicos en conjunto tendrán un fuerte im-
pacto irreversible sobre el paisaje. Lamentablemente se siguen evaluando 
por separados, como si no tuvieran efectos sinérgicos. Son tanto los aero-
generadores potenciales de instalar que el paisaje ya no será el mismo y los 
ecosistemas involucrados podrían sufrir fuertes alteraciones a su ecología, 
con un alto costo negativo para nuestro patrimonio natural. De concretarse 
todos los proyectos la estepa patagónica se verá saturada de aerogenera-
dores. Con esta reflexión surge la pregunta obvia ¿realmente se necesitan 
tantos proyectos con parque eólicos? ¿Queremos salvar el planeta o ha-
cer un buen negocio? Hasta ahora nuestro Gobernador y el ministerio de 
Energía han tenido una postura sin cuestionamiento de apoyo e incentivo 
a la industria, mientras nuestro Gobierno central ha mantenido posiciones 
ambiguas entre sus ministerios y sus representantes locales. A veces eco-
nomicista a veces ecologista.

Hacer frente al cambio climático debe ser una causa equitativa. No 
podemos convertirnos en el patio trasero de los países industrializados ge-
neradores de gases de efecto invernadero y por el bien del planeta pagar los 
costos de otros saturándonos de parques eólicos, más aún cuando los que 
provocan el desastre aún no se comprometen con metas carbono neutra-
les en sus territorios. Se requiere con urgencia que el Gobierno tenga una 
política de ordenamiento territorial que armonice los requerimientos de 
energía verde con la protección del paisaje y medio ambiente. Hay que con-
cretar proyectos de hidrógeno verde, pero resulta claro que no todos. No 
saturemos la Estepa.

En un mundo cada vez más diverso, las insti-
tuciones no solo deben reconocer la importancia 
de la inclusión, sino integrarla en cada aspecto 
de su funcionamiento. La verdadera inclusión no 
es solo un asunto de cumplir con cuotas o im-
plementar políticas, sino de crear un entorno en 
el que todas las personas se sientan valoradas 
y respetadas, sin importar sus características o 
circunstancias.

¿Cómo podríamos lograrlo?
A través de la diversidad en la contratación: 

Adoptando procesos de selección que eliminen 
sesgos inconscientes, promoviendo la contrata-
ción de personas de diferentes orígenes étnicos, 
géneros, edades, capacidades, orientaciones sexua-
les, entre otros.

Promoviendo una cultura organizacional in-
clusiva: En donde haya una cultura que celebre 
la diversidad y respete las diferencias. Esto se 
puede lograr a través de capacitaciones en diver-
sidad, equidad e inclusión (DEI) para todos los 
empleados y empleadas, desde la dirección has-
ta el nivel operativo.

Teniendo un liderazgo inclusivo: Las y los líderes 
deben actuar como modelos a seguir, promovien-
do activamente la inclusión y abordando cualquier 
comportamiento discriminatorio. Además, es im-
portante que impulsen políticas que faciliten la 
participación y el crecimiento de todos los em-
pleados y empleadas.

Asegurando la accesibilidad: En donde todos 
los espacios de trabajo físicos y digitales sean 
accesibles para personas en situación de disca-
pacidad, esto incluye ajustes razonables para 
quienes lo necesiten.

Añadiendo políticas flexibles: Implementando 
políticas que permitan la flexibilidad en el traba-
jo, como horarios adaptados o teletrabajo, para 
atender las necesidades diversas de las perso-
nas, como la conciliación familiar o condiciones 
médicas.

Originando espacios seguros para el diálo-
go: En los cuales se crean plataformas o canales 
donde las personas de las instituciones puedan 
expresar sus inquietudes o experiencias sin temor 
a represalias. Estas iniciativas ayudan a identifi-
car áreas de mejora y promueven una cultura de 
escucha activa.

Por último, realizando evaluaciones continuas, 
en donde las empresas deben medir el impacto 
de sus políticas inclusivas y ajustarlas según los 
resultados. La recopilación de datos anónimos 
sobre diversidad y la realización de auditorías 
internas puede ayudar a identificar barreras in-
visibles y áreas de mejora.

Al implementar estas estrategias, una ins-
titución no solo se vuelve más inclusiva, sino 
también más competitiva, al aprovechar la rique-
za de perspectivas y experiencias que aporta un 
equipo diverso.

La equidad de género en el liderazgo sigue siendo 
un desafío. Aunque las mujeres hemos demostra-
do nuestra capacidad de liderar, aún enfrentamos 
barreras que frenan su ascenso. Por eso, las men-
torías femeninas en las empresas son vitales para 
generar un cambio verdadero y sostenido, no solo 
para quienes participan, sino también para la cul-
tura organizacional en su conjunto.

En lugar de forzarnos a encajar en un molde 
tradicional de dirección, es crucial desafiar los 
modelos tradicionales de liderazgo, que están 
cuestionados por todas las enfermedades labo-
rales que vemos ahora (burnout, trastornos de 
ansiedad, stress crónico, etc), y así desarrollar un 
estilo auténtico y acorde a nuestras expectativas. 
Esto no solo nos fortalece a nivel individual, sino 
que también impulsa a la organización a trans-
formarse. El estudio de Yale, por ejemplo, reveló 
que, pese a los resultados superiores de las muje-
res en su evaluación de desempeño, los hombres 
tienen un 70% más de probabilidades de ser pro-
movidos a posiciones de liderazgo. Este tipo de 
datos subraya la necesidad de fomentar un cam-
bio estructural, y las mentorías femeninas son 
una herramienta clave en esta tarea.

Además, estos programas no solo son una cues-
tión de desarrollo personal. Investigaciones en 
empresas del índice S&P 500 muestran que aque-
llas con políticas sólidas de equidad de género, 
incluidas las mentorías, obtienen mejores resul-
tados financieros. La diversidad de pensamiento 
que traen estas iniciativas fomenta la innovación 
y mejora la reputación de la marca, beneficiando 
a la empresa y a sus colaboradores.

Las diferencias en cómo hombres y mujeres 
abordan las mentorías nos ofrecen una valiosa 
oportunidad para enriquecer estos programas. 
Si bien los hombres suelen enfocarse en el net-
working, las mujeres buscan estrategias para 
enfrentar los desafíos de un entorno laboral que 
históricamente no ha sido inclusivo. Integrar estos 
enfoques permitiría crear esquemas de orientación 
más completos, que aborden tanto el desarrollo 
profesional como la resiliencia y adaptación a la 
cultura organizacional.

Dichos programas deben partir de un espacio 
de confianza y empatía. En mis años de expe-
riencia, he visto cómo muchas mujeres buscan 
simplemente sentirse identificadas y escucha-
das. Desean saber que no están solas, que otras 
han enfrentado situaciones similares y han sali-
do adelante. Cuando nos conectamos desde esa 
comprensión mutua, creamos un ambiente don-
de el liderazgo femenino puede florecer sin tener 
que adaptarse a modelos que no fueron diseña-
dos para ellas.

Estepa: zona 
saturada 
proyectada

Transformando 
empresas 
tradicionales 
e inclusivas

Las mujeres 
necesitamos 
referentes

JuAN MARCOS HENRíQuEz, 
DOCTOR EN CIENCIAS bIOLÓGICAS

MILLISSEN WILLIAMSON DOuSSANG,  
uNIDAD DE GéNERO E INCLuSIÓN CFT MAGALLANES

SARAH MACHADO,  
MANAGER DE WYSER

* Las opiniones escritas en estas columnas son de exclusiva responsabilidad de los autores que emiten y no representan necesariamente el pensamiento editorial de Pingüino Multimedia.
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CONOZCA LA ORDENANZA MUNICIPAL
ARTÍCULO 22:
“Igualmente se retirará los residuos provenientes de los establecimientos comerciales o 
industriales que NO excedan los 200 litros”

El depósito de la basura domiciliaria en bolsas de material plástico, deberá ajustarse a 
las establecidas en la norma chilena oficial, la que deberá amarrarse en forma segura en 
su extremo superior y colocarse dentro de los receptáculos metálicos o plásticos que 
contengan tapa, asas y ruedas.

WHATSAPP DENUNCIA

+56996693822

Autoridades chilenas y argentinas 
concretaron apertura de paso Bellavista

Ayer en Tierra del Fuego

El medio argentino Red23 informó ayer de este importante hito en las relaciones entre ambos países y que contó con la  ●
presencia de gran número de representantes civiles y militares de ambos países.

El evento contó con la asistencia de numerosas autoridades civiles y militares 
de ambos países.

R
ed

23

tado de Paz y Amistad entre 
Argentina y Chile. 

Asimismo, valoraron la 
“Ruta del Fuego” que tiene 
a este paso como su víncu-
lo fundamental.

El artículo firmado por 
Ramón Taborda, como en-
viado especial, señala que 
este año “la apertura del Paso 
Bellavista tuvo una connota-
ción muy especial”, porque se 
da en el marco de los 40 años 
de la firma del tratado de Paz 
y Amistad entre Argentina 
y Chile y en ese contexto el 
delegado presidencial pro-
vincial de Tierra del Fuego 
chilena, José Miguel Campos 
Prieto, y la vicegobernadora 
de Tierra del Fuego AIAS, 
Mónica Urquiza -a cargo del 
Ejecutivo-, encabezaron el 
acto en el límite fronterizo en 
la zona de Radman, acompa-
ñados por Gustavo Ferragut, 
director nacional de Fronteras 
e Hidrovías y su par chileno 

Carlos Dettleff Beros, direc-
tor nacional de Fronteras y 
Límites del Estado de la 
Cancillería chilena.

Asimismo, estuvieron 
presentes los cónsules gene-
rales de Chile en Río Grande 
y Argentina en Punta Arenas, 
Roberto Ruiz y Germán 
Domínguez respectivamente; 
el alcalde de Timaukel, Luís 
Barría; junto a una muy ex-
tensa lista de autoridades, 
incluidos parlamentarios ar-
gentinos, jefes de servicio y 
de las Fuerzas Armadas y de 
orden de ambos países.

Presenciaz militar
Del evento participaron 

por primera vez integran-
tes de los ejércitos de 
Chile y de Argentina en-
cabezados por el coronel 
José Melo Garcés; jefe del 
Destacamento Motorizado 
N° 11 “Caupolicán”; y el co-
ronel Sergio Di Clemente, 

Autoridades chilenas 
y argentinas dieron 
ayer por inaugu-
rada la apertura 

2024 del Paso Bellavista, el 
cual une la localidad chilena 
de Timaukel con la ciudad 
argentina de Río Grande, en 
Tierra del Fuego.

Así lo informó ayer el 
medio argentino Red 23, des-
tacando que la actividad se 
llevó a cabo con un emotivo 
acto en el camino junto al hito 
fronterizo que señala el lími-
te entre ambos países.

Autoridades chilenas y 
argentinas abrieron la tem-
porada del paso Bellavista en 
la zona de Radman, agregó 
el medio, destacando fuertes 
muestras de integración con 
la presencia de los ejércitos 
y armadas de ambos países, 
a 40 años de la firma del tra-

SE ARRIENDA 
INMUEBLE PARA OFICINA EN PLENO 

CENTRO DE PUNTA ARENAS

AVENIDA COLÓN 466 (400 M2 CONSTRUIDOS)
CON BODEGA Y ESTACIONAMIENTOS PRIVADOS

Interesados contactar al mail vms@puntaarenas.com

INFO

j e f e  d e l  E s c u a d r ó n 
Adelantado “Tierra del 
Fuego” con asiento en Río 
Grande y Tolhuin respecti-
vamente. Asimismo, por la 
Armada Argentina estuvo 

el comandante de la Fuerza 
de Infantería de Marina 
Austral, capitán de Navío de 
IM Héctor Antonio Herrera; 
y el comandante del BIM 
5, capitán de Fragata IM 

Alejandro Reinhold, entre 
otras autoridades navales. Y 
por la parte chilena el capi-
tán de Puerto de Tierra del 
Fuego, teniente 1° Mario 
Massardo.

https://www.google.com/url?q=https://elpinguino.com/assets/pdf/arriendocolon.pdf&source=gmail&ust=1724968153766000&usg=AOvVaw1k_V5qZAFRAqWm6Thj6f17
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-Venta e instalación de  
parabrisas
-Cotiza tu parabrisa
-Consulta por tu modelo
-Garantías de instalación

PARABRISAS

www.solovidrios.cl Mejicana N°762, Punta Arenas
612 224835 +569 40211638 Solovidriosparabrisas@gmail.comSOLOVIDRIOS

@SOLOVIDRIOS.MAG

DESPACHOS: NATALES, PORVENIR Y COYHAIQUE

Estallido social: de la invisibilización 
de las causas a la instigación extranjera

Disímiles visiones acerca de un episodio próximo a cumplir cinco años

Para el expresidente regional del Partido Socialista, Juan Marcos Henríquez, se ha invisibilizado el malestar social que  ●
condujo al fenómeno. Mientras el abogado Juan José Srdanovic está seguro que el principal motivo fue una conspiración.

La violencia inundó las calles de la región durante 
meses. Sus causas y consecuencias perduran.

ar
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ficios de nuestra economía, no 
lo podemos disfrutar y hacer-
nos cargo de eso es urgente” 
e instó a la clase politica a no 
seguir invisibilizándolo.

Sobre el presente, sostie-
ne que “nuestra democracia 
no puede estar inspirada por 
lo que es aceptable en redes 
sociales, porque muchas me-
didas no son entendibles en 
el corto plazo, cuando los be-
neficios llegarán a cinco, 10 
, 15 años...

De ca ra  a l  f ut u ro, 
Henríquez insta “a no caer 
en el populsimo, nos hace falta 
más democracia, más educa-
ción”, dijo el dirigente quien 
abogó por un crecimiento es-
table, “que ayude a los más 
desposeídos con políticas so-
ciales que hoy están bastante 
ausentes”.

J.J. Srdanovic
Para el abogado Juan José 

Srdanovic, “Chile retrocedió, 
salió perdiendo... hubo mucha 
intervención extranjera, vimos 
cómo llegaba gente de otros 
países a incentivar el desor-
den, incentivar la anarquía y 
muchas personas que llegaron 
desde fuera a Punta Arenas 
a hacer desmanes. Recuerdo 
haber estado en el control de 

detención de una joven que 
cuando le preguntaban qué 
domicilio tenía, dijo que ve-
nía por las protestas y tenía 
pasaje para ese mismo día en 
la tarde”.

Srdanovic sostiene que 
“aquí falló la Fiscalía, porque 
aunque hubo más de 330 dete-
nidos, esos eran los soldados 
de la rebelión y los cabecillas 
quedaron impunes”.

-¿Y era posible 
dar con ellos?

“Estaba toda la infor-
mación a disposición de la 

A casi cinco años del 
estallido social, las 
visiones regionales 
de aquel fenómeno 

son muy dispares.

J.M. Henríquez
Para el expresidente re-

gional del Partido Socialista, 
Juan Marcos Henríquez, “el 
foco de atención en los últi-
mos años ha derivado más a 
las consecuencias de la revuel-
ta social, llámese violencia o 
atropello a los derechos huma-
nos. Se lo ha estigmatizado y, 
con el tiempo, se han invisibi-
lizado las causas del estallido 
social: la injusticia, los abu-
sos, un Chile desigual, con 
un país y ciudadanos que no 
pueden disfrutar de los benefi-
cios de una economía estable, 
endeudándose. Hoy, práctica-
mente no tenemos soluciones 
a esos problemas, hicimos 
un fiasco con los procesos 
constitucionales y volvimos 
al mismo punto, para la gen-
te común”.

El dirigente sostuvo que 
los problemas en educación, 
salud y vivienda dan cuenta 
que “el producto de los bene-

Fiscalía y la Fiscalía sobre-
seyó por falta de pruebas”, 
lo que a su juicio no era 
efectivo.

Srdanovic recuerda las 
declaraciones de diversos 
líderes políticos que dieron 
cuenta de la preparación de 
este movimiento, incluso con 
declaraciones explícitas en el 
extranjero.

De cara al futuro, el abo-
gado llama a imitar el modelo 
de los países europeos, mo-
dernizando el Estado, como 
hizo Noruega al apoyar la 
salmonicultura con menos bu-

rocracia. “En Chile, todos los 
problemas sociales, se podrían 
sacar adelante si los proyec-
tos trabados por este gobierno 
como la industria salmonera 

en la reserva Kawésqar y el 
hidrógeno verde,se pudieran 
destrabar”.

El foco de aten-
ción en los últimos 
años se ha puesto 
en las consecuen-
cias, invisibili-
zando las causas 
que condujeron al 
estallido social”.

Hubo mucha in-
tervención extran-
jera, vimos cómo 
llegaba gente de 
otros países a 
Punta Arenas a 
incentivar el des-
orden, a incentivar 
la anarquía”.Juan Marcos Henríquez, 

expresidente regional PS.
Juan José Srdanovic,
abogado.
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Punta Arenas dará un importante salto 
como un centro de servicios a la Antártica

Nuevo remolcador para la Armada y construcción de crucial muelle en la bahía Fildes del continente blanco

El canciller, Alberto van Klaveren, declaró: “Nos interesa proyectar mucho más a la Región de Magallanes como puerta  ●
de entrada a la Antártica”. El contraalmirante Jorge Castillo, jefe de la Tercera Zona Naval, destacó el rol que cumplirá el 
nuevo remolcador Lientur y la gobernadora (s), Eugenia Mancilla, anunció la posibilidad de firmar un convenio con Asmar.

El nuevo remolcador Lientur ofrecerá una mayor 
capacidad logística en operaciones antárticas.

El canciller van Klaveren se reunió ayer con 
autoridades regionales y de la Armada de Chile.
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cios marítimos, combate de 
la contaminación acuática y 
apoyo ante catástrofes.

Muelle Bahía Fildes
A esto se suma la cons-

trucción a partir del próximo 
año de un nuevo muelle en 
Bahía Fildes, en la isla an-
tártica Rey Jorge.

El canciller van Klaveren 
afirmó: “Bahía Fildes es una 
prioridad para el presupuesto 
del 2025, se está asignando 
fondos especiales justamen-
te para la construcción de un 
muelle y también de la infra-
estructura necesaria... y es 
una forma justamente de pro-
yectar los intereses de Chile 
en el continente antártico, 
que es una función muy si-
milar a la que desempeña la 
base Teniente March, con la 
pista aérea, que también va a 
ser objeto de una refacción”, 
enfatizó el canciller, quien re-
cordó la importancia mundial 
de la actividad científica que 
se desarrolla en esa isla, “y 
que es crucial para el futuro 
de nuestro país y del plane-
ta”, afirmó.

Armada
El contraalmirante Jorge 

Castillo, comandante de la 
Tercera Zona Naval, recor-
dó que “Magallanes es una 
región bioceánica. Por lo 
tanto, la única manera de 

llegar con los bienes y ser-
vicios que necesitamos hasta 
un continente tan relevante 
como la Antártica es a tra-
vés del mar. El muelle en 
Bahía Fildes nos permitirá 
hacer una conexión mucho 
más eficiente entre tierra y 
mar, mejorando primero la 
eficiencia de las operacio-
nes y, más importante aún, 
la seguridad”.

Delegado
El delegado regional pre-

sidencial, José Ruiz Pivcevic, 
destacó “el posicionamiento 
que tiene el Estado de Chile en 

el continente antártico” y las 
inversiones  allí proyectadas, 
en convenio con el Gobierno 
Regional, y que suman 50 mil 
millones de pesos.

Gobernadora (s)
Finalmente, la goberna-

dora (s), Eugenia Mancilla, 
aplaudió el aumento del 7,5% 
en el presupuesto para las 
regiones del próximo año, 
anunciado por el Presidente 
Gabriel Boric, y la posibi-
lidad que se abre para que 
el Gobierno Regional fir-
me convenios con ENAP y 
Asmar.

C o n t a c t o @ a r m e r i a e l p i o n e r o . c l

     Armando Sanhueza 333            +56 9 62390702

Visitanos!

ROPA CARHARTT

Un importante salto 
en la proyección de 
Punta Arenas hacia 
la Antártica dieron 

a conocer ayer autoridades 
nacionales y regionales, en-

cabezadas por el ministro de 
Relaciones Exteriores Alberto 
van Klaveren.

El canciller destacó la 
creciente importancia de 
Magallanes en el mundo, 
tanto por su producción de 
hidrógeno verde como puerta 
a la Antártica. “Magallanes 

es la puerta de entrada para 
las principales expediciones 
antárticas que se realizan a 
nivel internacional. Nos in-
teresa proyectar mucho más 
a esta región como puerta de 
entrada del continente an-
tártico y como un hub, un 
centro de servicios para esta 
industria”.

Nuevo remolcador
Las autoridades visita-

ron ayer el recién adquirido 
remolcador de la Armada de 
Chile, ATF Lautaro, el cual 
está siendo acondicionado 
por personal de Asmar en el 
muelle Capitán Guillermos 
de Punta Arenas.

La nave podrá realizar 
labores de apoyo logístico, 
navegación antártica, búsque-
da, salvamento y salvataje, 
apoyo al mantenimiento de 
la señalización marítima, 
control territorial de espa-
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Municipio y Edelmag terminan en la justicia 
por situación de cables aéreos en desuso

En Punta Arenas

Tanto en la Corte de Apelaciones como en el Juzgado de Policía Local se resolverán las acciones llevadas adelante por el  ●
municipio en contra de la compañía.

Son varíos los postes de diferentes calles recargados de cables.

Ce
d
id
a

habían advertido cables col-
gando o apilados en desuso. 
Entonces, advirtiéndose eso, 
es que el Departamento de 
Alumbrado de la Dirección 
de Medio Ambiente de Aseo 
y Ornato de la Municipalidad 
realizó una fiscalización 
en estos postes, que re-
sultaron ser de la empresa 
Edelmag”.

Agrega que tras esto se 
notificó a la compañía, dan-
do cuenta de qué postes eran 
los que tenían los cables en 
desuso, acompañando fotos 
también de algunos que es-
taban enrollados, otros que 
estaban sueltos, obstruyendo 
la vía pública. “En principio, 
hay una gestión que es por 
el uso del espacio público. 
Entonces, lo que correspon-
de es avisarle a la empresa, 
decirle ‘usted está usando el 
espacio público para un fin 
autorizado y entonces tene-
mos que cursarle un derecho’, 
que se llama. Nosotros co-
bramos un derecho por el 
espacio público. Así como 
se le cobra a una persona 
que va a instalar un anda-
mio en el espacio público, 
así también se le cobra, en 
este caso, a ellos, porque si 
bien están autorizados por la 
ley para usar el espacio, es 
por fines de distribución de 
energía eléctrica. Y en este 
caso, esos cables no estaban 
siendo para distribución de 
energía eléctrica”.

Plazo no cumplido
La asesora jurídica de 

la Municipalidad de Punta 
Arenas comentó “que se le 
otorgó un plazo para que pu-
sieran en regla este cableado, 
pero pasaron dos cosas. Una, 
que transcurrió el plazo de 
10 días que se le otorgó, no 
efectuaron el retiro, entonces 
la municipalidad procedió al 
cobro de derecho por el uso 
del espacio público. Y, por 
otra parte, como tenemos 
nosotros una ordenanza de 
cables, es que se cursó una 
infracción, lo que se derivó 
al Jugado de Policía Local 
por no cumplimiento de 
la ordenanza. Eso está en 
trámite hoy en día, especí-
ficamente fijando audiencia, 
porque Edelmag se defen-
dió, se opuso en el fondo 
a lo que nosotros planteá-
bamos. Allí son alrededor 
de cuatro, si no me equivo-
co, cuatro causas que están 
agrupadas porque se tratan 
del mismo infractor”.

Añadió que “en el caso 
de los derechos que noso-
tros habíamos impulsado, 
ellos también presentaron 
un reclamo de ilegalidad que 
se presenta en la Corte de 
Apelaciones. En ese reclamo 
ellos plantean que nosotros 
les estaríamos cobrando una 
multa. Pero nosotros les ex-
plicamos hoy día a la Corte, 
porque hoy (ayer) día se co-
nocieron los alegatos, que 

En Punta Arenas las 
calles están repletas 
de cables en desuso 
que cuelgan de los 

postes en diferentes avenidas 
de la ciudad, es por eso que 
indagamos sobre esta pro-
blemática como Pingüino 
Multimedia.

Cuidar el paisaje urba-
no y la calidad de vida en 
las ciudades se ha conver-
tido, de manera progresiva, 
en un desafío de creciente 
relevancia en Chile. En este 
contexto, un problema a tener 
en cuenta es la sobresatura-
ción de cableado aéreo de los 
servicios de telecomunicacio-
nes, lo cual no solo genera 
contaminación visual, sino 
también riesgos de acciden-
tes para peatones, ciclistas y 
conductores de vehículos mo-
torizados. Más aún cuando 
el mayor porcentaje de esas 
redes está en desuso.

Nicole Garrido Barrios, 
asesora ju r íd ica de la 
Municipalidad de Punta 
Arenas, comentó que “el 
municipio en su labor de 
administrador de los bienes 
de uso público ha llevado a 
cabo fiscalizaciones. Este 
año, en el mes de abril, se 
hicieron fiscalizaciones en 
intersecciones determinadas 
de la comuna, específicamen-
te en el centro, en donde se 

no es un cobro de multa, lo 
que se está cursando es un 
cobro de derecho por el uso 
del espacio público. Y eso 
está para resolución dentro 
de estos días por la Corte de 
Apelaciones”. 

Nicole Garrido dijo que 
como municipio esperan 
pronta resolución en la justi-
cia, pero que independiente 
de aquella la fiscalización 

continuará “porque lo que 
buscamos es garantizar la 
seguridad de los vecinos, 
porque los cables están en 
espacio en donde transitan 
personas, peatones y vehícu-
los. Y por otra parte también 
está el medio ambiente, por-
que finalmente el cableado 
también afecta la visión, el 
espacio seguro, el espacio 
limpio de la comuna”.

Finalmente, enfatizó que 
en vista de los anteceden-
tes “Edelmag, en este caso 
se puede decir que también 
está como en deuda con el 
municipio. En el caso de las 
multas no las ha pagado y 
las impugnó en la Corte de 
Apelaciones. Ellos lo que di-
cen es que son multas, pero 
nosotros estamos cobrando 
derechos”.

VENTA O ARRIENDO EN PUNTA ARENAS

¡NUEVO PRECIO!

ARRIENDO : $1.100.000

HERMOSA CASA A 2 CUADRAS DEL ESTRECHO 
DE MAGALLANES Y DE LA PLAZA DE ARMAS

VENTA 9.200 UF

Contáctanos al número +56989039862 
o al email propiedades@bellobarrio.cl

Casa habitación ideal para instituciones

MÁS INFORMACIÓN

https://www.google.com/url?q=https://elpinguino.com/assets/pdf/aviso.pdf&source=gmail&ust=1710022501415000&usg=AOvVaw33PePaOZJDrPenNGbPwmN1
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Trabajo mancomunado asegura 
atención oncológica en Magallanes

Destacó jefe (s) del servicio, doctor Ramón Lobos

A pesar del crítico momento de no contar con un especialista permanente, el servicio está cubierto con rondas médicas  ●
y asegurado hasta diciembre.

Doctor Ramón Lobos, jefe (s) del Servicio de Oncología.
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para que estos controles 
entre las quimioterapias 
sean hechos por medicina 
interna, Y cada tres o cua-
tro meses sean evaluados 
por un oncólogo, de ma-
nera de disminuir la carga 
de control y seguimiento 
que tienen los oncólogos. 
Entonces, esa parte está 
siendo cubierta por me-
dicina interna”.

- ¿Existe algún ries-
go en la continuidad 
de la atención?

“No, porque lo que jus-
tamente nosotros buscamos 
con esta metodología es que 
todos los pacientes estén 
cubiertos. Eventualmente 
pudiera haber un retraso, 
pero el retraso puede ser 
de una semana. Lo que 
no impacta en la atención 
y la continuidad de las 
prestaciones oncológicas 
que tienen que tener los 
pacientes. A lo más se po-
drá retrasar una semana, 
pero eso en el contexto de 
lo que es el control del se-
guimiento y casos nuevos 
es casi anecdótico, por así 
decirlo”.

Agregó que “normal-
mente en quimioterapia 
hay cerca de 200 pacientes. 
Habitualmente son 120 in-
gresos por año de pacientes 
nuevos, pero a la medida 
que se van ingresando van 
saliendo otros pacientes 
que han completado sus tra-
tamientos. Efectivamente 
hay distintos esquemas de 
quimioterapia”.

- ¿Y hoy por qué 
no hay un oncólo-
go permanente en el 
establecimiento?

“Es por licencia mé-
dica por enfermedades 
familiares. Por lo tanto, 
yo lo digo con la reserva 
que corresponde”.

- Ante un caso de emer-
gencia, ¿cómo buscan 
el plan de tratamiento? 

“Felizmente, los oncó-
logos que tenemos haciendo 
rondas tienen la buena 
disponibilidad de que pode-
mos llamarles por teléfono, 
preguntarles esto, deri-
var, hospitalizar. Tenemos 
varias metodologías que 
hemos ido implementan-
do con el tiempo como 
para poder darle frente a 
las distintas contingencias. 
Yo creo que le podemos 
dar seguridad a la pobla-
ción que, de alguna u otra 
manera, con los recursos 
que tenemos, las dispo-
nibilidades que se han 
implementado, podemos 
tener una atención segu-
ra para todos los usuarios 
del sistema”.

Lobos,  añad ió que 
“todos tenemos dudas y 
tenemos mucha angus-
tia frente al diagnóstico 
oncológico. Por lo tanto, 
siempre pensar en la pre-
vención, en el autocuidado, 
en la consulta oportuna con 
los distintos especialistas. 
Si yo sospecho que puedo 
tener un cáncer cervico-
terino o de mama, tengo 
que estar en control per-
manentemente y continuo 
con el especialista ginecó-
logo. Si pienso que puedo 
tener algún problema en la 
parte colorectal, tanto alta 
como baja, tengo que estar 
en control y seguimiento 
con el especialista”.

El CR de Oncología 
d e l  H o s p i t a l 
C l í n i c o  d e 
Magal lanes se 

constituyó en 2017 como 
un centro de responsabili-
dad con el objetivo de dar 
respuesta a las patologías 
oncológicas de los usuarios 
de la red asistencial de la 
Región de Magallanes y la 
Antártica Chilena.

El equipo multidis-
ciplinario da vida a las 
dist intas unidades de-
pendientes de Oncología, 
con la excelencia y cui-
dado por los pacientes 
como pilar fundamental 
en la atención. Sin em-
bargo, hoy el Hospital 
Clínico de Magallanes se 
encuentra sin oncólogo 
permanente.

El doctor Ramón Lobos, 
jefe de Oncología, señaló 
“lo que se ha hecho es es-
tablecer un plan que viene 
de tiempo, que signif i-
ca que los pacientes que 
están en control y en se-
guimiento son atendidos 
mensualmente por médi-
cos de medicina interna. 
Ellos los controlan y ven 
sus quimioterapias ha-
bituales. Ahora, esto se 
realiza a nivel nacional en 
muchos centros donde no 
se dispone de tantas horas 
oncológicas. Esto estaba 
así hasta este año, don-
de el ministerio destinó 
horas de medicina inter-
na al hospital de Punta 
Arenas para que tuviera 
un médico internista per-
manente acompañando al 
oncólogo tratante. O sea, 

VENTANAS DE
PVC Y ALUMINIO

BALMACEDA N° 854
612 224912

FERROSURVENTAS@YAHOO.CL

FERROSUR

FERROSUR LTDA.

PINCHE AQUÍ

1ra “Feria Salud Mental en tu Trabajo”

La Unidad de Salud Funcionaria, dependiente del Departamento Calidad 
de Vida, con apoyo de carreras de la Universidad de Magallanes, organizó la 
1ra “Feria Salud Mental en tu Trabajo”, iniciativa tendiente a promover el 
autocuidado a través de salud física, mental y emocional. La actividad -en el 
Servicio de Salud- concitó gran interés por parte de funcionarios.
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https://www.instagram.com/mountainhousepatagonia
https://www.youtube.com/watch?v=jYmTNaScGSk
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Frenaron desalojó de mujer desde casa 
del Barrio Archipiélago de Chiloé

Ayer en la mañana 

Rosa Sepúlveda fue detenida por encadernarse en su vivienda cuando se inició el desalojo, pero luego fue dejada en  ●
libertad tras la presentación de documentos. 
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Orden Público), quienes 
debían hacer ingreso al do-
micilio para sacar enseres 
y a todas las personas que 
había en el interior de la 
vivienda.

Una ardua labor debie-
ron realizar los funcionarios 
de Carabineros para poder 
ingresar al inmueble, de-
biendo incluso utilizar la 
fuerza. En el procedimien-
to se detuvo a dos personas 
que se opusieron a la acción 
policial. 

Luego de algunos minutos 
de alta tensión la situación se 
calmó luego de la llegada de la 
abogada de Rosa Sepúlveda, 
quien portando una orden 
frenó el desalojo.

Ayer a temprana hora 
un gran contingen-
te de Carabineros 
llegó hasta el do-

micilio de Rosa Sepúlveda, 
mujer que desde hace meses 
está peleando por su vivienda 
acusando haber sido víctima 
de estafa. 

Esto, con la finalidad 
de concretar un desalojo 
que estaba pendiente. De 
esta manera, hasta el Barrio 
Archipiélago de Chiloé lle-
gó la receptora judicial y 
un amplio contingente de 
Carabineros (de la Quinta 
Comisaría de Control de 

En conversación con 
Pingüino Multimedia, Rosa 
Sepúlveda indicó que “vino la 
receptora y no presentó nin-
gún documento, igual que 
la vez pasada, y comenzó 
a gritar e insultar. Y le de-
cía que escuche, pero había 

unos caballeros que andaban 
encapuchados, contratados, 
muy mala onda, y cuando vi 
que entraron a mi casa me 
encadené. Fue lamentable 
la choreza de los tipos, de 
Carabineros, porque estaban 
enojados porque no podían 

echar el portón abajo. Yo no 
encontraba qué hacer, y en 
ningún momento me dejaron 
hablar ni presentar lo que yo 
tenía. Cuando yo estaba en 
la Comisaría”.

Asimismo, indicó que 
mientras estaba en la co-

misaría llegó una persona 
y dijo “la embarramos, 
porque hubo un mal pro-
cedimiento porque había 
un documento de por me-
dio, que venía de tribunales, 
del proceso que se está lle-
vando adelante”.

ARMANDO SANHUEZA #745  61 2 221812 61 2 242313PUNTA ARENAS
 61 2 411392 61 2 411111PUERTO NATALES

Punta Arenas Puerto Natales
SALIDA LLEGADA

7:30 10:30
9:30 12:30
12:00 15:00
14:30 17:30
16:30 19:30
17:15 20:15
19:00 22:00
20:00 23:00

7:00 10:00
8:00 11:00
9:30 12:30
12:00 15:00
14:30 17:30
17:00 20:00
18:30 21:30
20:00 23:00

SALIDA LLEGADA

HORARIOS TEMPORADA ALTA

PUNTA ARENAS

La falla en una com-
puerta motivó un atraso 
ayer en el zarpe del fe-
rry hacia Porvenir.

Por tal razón, el cru-
ce desde Punta Arenas 
programado para las 
18 horas terminó regis-
trándose tres horas más 
tarde.

Desde Tabsa se de-
tal ló que durante la 
verificación y revisión 
de sistemas hidráulicos 
previo al zarpe se detectó 
una falla en los seguros 
de una compuerta, por lo 
que la empresa activó los 
protocolos de seguridad 
con el propósito de reali-
zar trabajos respectivos 

para asegurar su buen 
funcionamiento duran-
te la navegación. Es así 
como se debió retrasar el 
zarpe de Punta Arenas 
hacia Porvenir, concre-
tándose a partir de las 
21:00 horas.

“La situación fue de-
bidamente informada a 
los pasajeros que se en-
contraban en el lugar 
disponiéndose de una 
colación para mitigar 
los efectos de la espera. 
Al finalizar los trabajos 
y corroborar la seguri-
dad de la embarcación, 
el ferry inició su viaje 
hacia Porvenir “, infor-
mó la compañía.

Por seguridad se atrasó
cruce de ferry a Porvenir

Nave zarpó ayer a las 21:00 horas

https://www.busesfernandez.com/
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A 10 minutos de la Plaza de Armas de Punta Arenas, sobre el camino 
pavimentado al andino, con una insuperable vista de la ciudad y el
 Estrecho de Magallanes, árboles y un entorno nativo insuperable. 

Camino al Andino Kilómetro 4  
Interesados contactar al +56-9-96799193

Exclusivas parcelas de 5.000 metros

https://www.kenosdrone.cl/tour/altos-del-andino/
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ENTREGA INMEDIATA

TotalEnergies H2 compartió los detalles 
de su proyecto en Magallanes

Participación ciudadana

Vecinos de Punta Arenas, Laguna Blanca y San Gregorio se informaron respecto de las diversas fases de la iniciativa. ●

Vecinos de Punta Arenas, Laguna Blanca y San Gregorio son parte de los talleres.
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En el marco del proce-
so de Participación 
C i u d a d a n a 
Temprana (PCT) 

del Proyecto H2 Magallanes, 
los detalles de la descrip-
ción de proyecto, logística de 
transporte, proyecciones de 
mano de obra y antecedentes 
de las diferentes fases del 
proyecto, fueron las temá-
ticas más recurrentes en los 
tres talleres informativos 
y abiertos a la comunidad 
que realizó TotalEnergies 
H2 en las comunas de Punta 
Arenas, Laguna Blanca y San 
Gregorio. 

Éstos, fueron los primeros 
de una serie que realizará la 
empresa en dichas localida-
des, que buscarán informar 
sobre el proyecto y su Estudio 
de Impacto Ambiental (EIA), 
para recibir inquietudes, 
consultas, aclaraciones y co-
mentarios de la percepción 

del proyecto y sus efectos en 
el territorio.

La empresa, que desarro-
lla el Proyecto H2 Magallanes 
para producir hidrógeno y 
amoníaco verde, realizó los 
encuentros para informar 
sobre su EIA en desarrollo, 
cuyos principios se basan 
en la máxima publicidad, 
transparencia, igualdad y 
no discriminación, y buena 
fe. Bajo estos conceptos, el 
equipo de TotalEnergies H2 
sostuvo un diálogo directo 
con los vecinos de las distin-
tas comunas, con la intención 
de generar un canal de comu-
nicación que permita obtener 
retroalimentación y, a la vez, 
intercambiar opiniones y so-
cializar los antecedentes y 
procesos del proyecto.

En todas las comunas el 
diálogo giró principalmente 
en torno al plan de inversión 
social del proyecto, el que tie-
ne relación con el fomento al 
empleo local, fortalecimiento 
de los proveedores y contra-

tistas locales, la protección 
de los recursos naturales y 
la sustentabilidad, y el fo-
mento de la cultura y las 
tradiciones.

En Punta Arenas el taller 
se realizó en la Pompe France 
(5ª Compañía de Bomberos). 
Durante casi tres horas, repre-
sentantes del empresariado 
local, del turismo, de los pes-
cadores, de la ciudadanía y 
de grupos ambientalistas, 
intercambiaron opiniones y 
consultas con los ejecutivos 
de la empresa.

En San Gregorio, la nu-
merosa audiencia, además de 
informarse sobre los nuevos 
alcances del proyecto, tam-
bién recibió con sorpresa 
los compromisos voluntarios 
anunciados para la comuna y 
sus habitantes.

Algo similar ocurrió en 
Laguna Blanca, comuna ve-
cina del proyecto, donde los 
asistentes al taller manifes-
taron tener conciencia de 
los impactos y beneficios 

que conlleva el desarro-
llo de un proyecto de esta 
envergadura.

Estas instancias ciudada-
nas contribuyen al diálogo 

abierto y al compromiso 
con la transparencia para 
el desarrollo sostenible del 
Proyecto H2 Magallanes, 
sustentándose en un princi-

pio preventivo de informar 
a la comunidad previo el 
ingreso del EIA al Sistema 
de Evaluación de Impacto 
Ambiental (SEIA).
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El lunes 4 de marzo de este año, exa-
poderados del Colegio Alemán de Punta 
Arenas ingresaron una denuncia ante la 
Superintendencia de Educación para que 
investigara las medidas disciplinarias adop-
tadas por el establecimiento luego que un 
grupo de estudiantes fuesen identificados 
portando drogas durante su gira de estudios 
de tercer año medio en Alemania.

Finalmente, y después de más de seis 
meses, los apoderados que ingresaron la 
denuncia fueron notificados este lunes, 
que la Superintendencia de Educación ha 
“instruido y tramitado el proceso sancio-
natorio, de conformidad al artículo 66 de 
la Ley N°20.529”.

En perspectiva, la normativa en el ca-
pítulo “De las infracciones y sanciones” 
indica el inicio de un proceso investigativo 
y la designación de un fiscal encargado en 
recabar la tramitación, formulación de car-
gos, investigación de los hechos, solicitud 
de informes, entre otras diligencias,

Tras el conocimiento de esta notifi-
cación, el colegio arriesga una sanción 
económica de hasta 100 Unidades Tribu-
tarias Mensuales (UTM), es decir, más 
de 66 millones de pesos.

Sin embargo, por normativa el esta-
blecimiento tiene un plazo de 15 días para 
apelar por la sanción.

La información dada a conocer por 

la notificación indica que “el sostenedor 
dispone del recurso de reclamación dis-
puesto por el artículo 84”.

Este inciso señala que la Superinten-
dencia “no podrá aplicar ningún tipo de 
sanción luego de transcurridos seis meses 
desde la fecha en que hubiere terminado 
de cometerse el hecho”, es decir, en di-
ciembre pasado.

Por último, el reglamento para la gira 
de estudio del Colegio Alemán es enfáti-
co en que los alumnos deben comportarse 
de manera sobria y respetuosa, “de acuer-
do con los principios y filosofía educativa 
del Colegio, sabiendo que lo representan, 
así como a sus familias y país”.

Colegio Alemán arriesga multa de hasta $66 millones por caso “gira de estudios”
Tras denuncia presentada por exapoderados 



Crónica miércoles 16 de octubre de 2024, Punta Arenas  19

Crónica
periodistas@elpinguino.com

Nueve investigadores 
nacionales y extranje-
ros participaron en el 
taller “Descifrando el 
Microbioma del Tracto 
Digest ivo del  K r i l l 
Antártico”, organiza-
do por el Inach, Centro 
Fondap Ideal y la UMAG 
en el marco del pro-
yecto de Fomento a la 
Vinculación Internacional 
que financia la Agencia 
Nacional de Investigación 
y Desarrollo.

El taller se centró en 
el análisis del microbio-
ma presente en el tracto 
digestivo del krill an-
tártico, compuesto por 
microorganismos como 
bacterias, virus y hongos 
para comprender este mi-
crobioma y así evaluar su 
impacto en la digestión de 
esta especie y su cadena 
alimentaria del ecosiste-
ma antártico.

“Es fundamental que 
los investigadores adquie-
ran el conocimiento teórico 
y la práctica para desarro-
llar este tipo de trabajo. 
Así, podrán aplicarlo en 
sus propias instituciones 
y ámbitos de investiga-
ción”, comentó Alejandro 
Font, jefe de la Sección de 
Plataformas Científicas del 
Inach y uno de los profe-
sionales a cargo de esta 
capacitación.

Durante este mes se 
conmemoran los 160 años 
de la educación parvula-
ria en nuestro país. En la 
Región de Magallanes son 
7.450 niños los que asis-
ten a la educación inicial, 
del total, 6.872 lo hacen 
en el área pública y 578 
en la privada.

El seremi de Educación, 
Valentín Aguilera, destacó 
el trabajo de los equipos 
educativos de las salas 
cuna, jardines infantiles 
y escuelas con larga tra-
yectoria, que “han sido 
fundamentales en el de-
sarrollo de esta historia y 
que han permitido generar 
sostenidos avances, resal-
tando la importancia del 
juego en los aprendizajes 
tempranos. La educación 
parvularia es un bien co-
lectivo, que nos pertenece 
a todas y todos, mientras 
más niñas y niños acce-
den a una educación de 
calidad, hacemos de Chile 
un mejor país para todas 
y todos”.

Dentro de los próximos 
días se realizarán activida-
des regionales, tales como 
seminarios, encuentros con 
comunidades educativas, 
y espacios de reflexión 
sobre los aprendizajes y 
desafíos de este primer 
nivel educativo.

Nueve 
investigadores 
se especializan 
en el Krill

7.450 niños 
forman parte 
la educación 
parvularia

En taller intersectorial En Magallanes

Estudiantes de 4° medio 
se lucieron con sus 
emprendimientos 

Instituto Superior de Comercio José Menéndez 

Alumnos comentaron del origen y desarrollo de sus propuestas que  ●
exhibieron ayer en el gimnasio del establecimiento.

Las estudiantes Catalina Corvalán y Yazmín 
Ramos exhibiendo el “susurrador”.

Este fue uno de los trabajos realizados por 
Ximena Grados y sus compañeros del 4° medio C.

Fue visitada por profesores del establecimiento y 
público en general.
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comentó que esta fue una de las 
últimas actividades al interior 
del establecimiento antes de ter-
minar su escolaridad, aplicando 
lo aprendido en el aula.

“Principalmente, se ve los 
tipos de innovación, cómo ge-
nerar ideas de negocios y, de 
ahí, aplicamos un modelo can-
va y vayan transformando esa 
pequeña idea, que parece irro-
soria en realidad”. dijo.

Economía circular
Utilizando diarios y pega-

mento, un grupo de estudiantes 
creó diferentes elementos, tales 
como portalapices, organiza-
dores, floreros y cuadros. “Mi 
mamá me dio la idea que ella 
antes hacía estas manualida-
des y nos ayudó bastante en 
la idea. Estuvimos dos fines 
de semana seguidos, trabajan-
do en mi casa y fue ahí donde 
logramos hacer todo”, explicó 
la alumna Ximena Grados, del 
4° medio C, de Administración 
en logística.

Productos veganos y 
comida para mascotas, 
entre otras creaciones, 
fueron expuestas por 

los estudiantes de cuarto año 
medio del Instituto Superior 
de Comercio (Insuco) José 
Menéndez en el marco de una 
nueva versión de la feria de 
emprendimientos, que retomó 
su tradición luego de ser inte-
rrumpida por la pandemia.

Cada propuesta se prepa-
ró durante gran parte del año 
escolar para dar a conocer sus 
creaciones a través de peque-
ñas ideas que fueron surgiendo 
de las especialidades técnico 
profesionales que imparte el re-
cinto educativo, Contabilidad 
y Administración de empresas 
en sus dos menciones: logísti-
ca y recursos humanos.

El profesor de la asignatura 
de emprendimiento y em-
pleabilidad, Alejandro Arce, 

“El susurrador”
Con el objetivo de es-

timular la comunicación 
con personas diagnosti-
cadas con TDAH o algún 
parametro del espectro 
austista, las estudiantes 
Catalina Corvalán y Yazmín 
Ramos, de la especialidad 
de Contabilidad, elaboraron 
un dispositivo denominado 
el “susurrador”.

“Sirve para concentrarse, 
para la ansiedad, para el es-
trés y para conciliar el sueño. 
También sirve para personas 
que tengan sordera, que tengan 
baja capacidad para escuchar, 
porque el tubo hace que el ruido 
sea más fuerte si se habla nor-
mal”, explicó Catalina, quien 
junto a su compañera difundie-
ron este artículo en la cuenta de 
instragram: @_whisp.eer
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En el Día del Profesor: aún 
hay “materias” pendientes

Presidenta regional Alicia Aguilante planteó urgencias del Magisterio

Entre las principales demandas se encuentran saldar deuda histórica, pronta  ●
aprobación de la Ley de Convivencia Escolar y mejorar la infraestructura de 
escuelas y liceos.

Decenas de veces los profesores han salido a las 
calles pidiendo mejoras y beneficios.

El 16 de octubre 
de 1974 fue fun-
dado el Colegio 
de Profesores de 

Chile, gremio que reúne a 
gran parte del cuerpo docente. 
Considerando esta fecha sim-
bólica, tres años después se 
instauró por decreto el “Día 
del Profesor” que reconoce 
su labor.

Sin embargo, desde el 
cuerpo docente, aún se mantie-
nen diversas demandas, como 
el caso de la deuda histórica, 
que incluso fue promesa de 
campaña del entonces can-
didato presidencial Gabriel 
Boric.

En ese escenario, por estos 
días han estado muy expec-
tantes por la presentación de 
la propuesta del Gobierno res-
pecto de la presentación de un 
proyecto de ley de reparación 
de las previsiones no recono-
cidas por el Estado.

Demandas y más 
demandas

A las urgencias anteriores, 
también, se suman otras. Entre 
ellas, el aumento del sueldo 
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base de los docentes, ya que  
“hace muchos años no hay una 
subida respecto a eso”, señaló 
Alicia Aguilante, presidenta 
regional del magisterio.

Reconoce como otra 
de las urgencias para los 
profesores la pronta aproba-
ción del proyecto de Ley por 
Convivencia Escolar que res-
guardaría la integridad de los 
profesionales.

En el ámbito regional, la 
dirigente expuso que el ser-
vicio local educativo necesita 
un aumento de recursos para 
su administración, porque “no 
alcanza a cubrir todas las nece-
sidades que existen”. Además, 
planteó que se requiere con 
urgencia solucionar la infra-
estructura de escuelas y liceos 
magallánicos, puesto que “se 
necesita a la brevedad la re-
paración y mantenimiento de 
los establecimientos. Sabemos 
que todavía existen temas del 
sistema eléctrico, de las filtra-
ciones, también hay problemas 
en el alcantarillado. Sigue el 
tema de la calefacción”.

A todo esto se suma el 
sistema de financiamien-
to del sistema educativo, el 
cual considera el pago de 
subvenciones por cada asis-

tencia por estudiante. Ante 
ello, se plantea que sea por 
matrícula estudiantil de cada 
establecimiento.

También, plantean el pago 
de las menciones a sus cole-
gas educadores diferenciales 
y de párvulos. 

Por último, insisten en el 
pago a la brevedad del incen-
tivo al retiro desde 2021, y al 
fin del agobio laboral y de la 
evaluación docente.

Actos conmeorativos
Y como las tradiciones 

en Magallanes se respetan, 

la dirigenta comentó que este 
viernes los establecimientos 
públicos tendrán libre para ce-
lebrar el Día del Profesor, el 
cual “fue otorgado por solici-
tud del SLEP al Ministerio y 
el Ministerio concedió el día 
18”. Para ese día se está pre-
parando una velada. 

En el sector de Puer-
to del Hambre de Punta 
Arenas, la comunidad 
educativa de la Escue-
la Pedro Sarmiento de 
Gamboa realizó un acto 
para celebrar su sépti-
ma década al servicio 
de la comunidad del 
sector sur de la capital 
regional.

Ubicada en el sector 
de Río de Los Ciervos, 
actualmente cuenta con 
una matrícula de 165 es-
tudiantes y una planta 
de 50 profesionales en-
tre docentes y asistentes 
de la educación. 

Cecilia Vera, pre-
sidenta del centro de 

padres y apoderados, 
destacó a los profesio-
nales que se desempeñan 
en el establecimiento, 
ya que los estudiantes 
se sienten integrados 
en las aulas.

Finalmente, la direc-
tora del establecimiento, 
Bethania Vejar, dijo 
que recibió comenta-
rios de exalumnos que 
le confesaron que hay 
par ticularidades que 
aún se mantienen, en-
tre ellas “que todavía 
hay patio, en donde los 
niños puedan compar-
tir con la naturaleza y 
disfrutar del Estrecho 
de Magallanes”.

Escuela Pedro Sarmiento de 
Gamboa celebró sus 70 años

En el sector Puerto del Hambre

Christian Jiménez
cjimenez@elpinguino.com

https://www.instagram.com/cer_ventanas/
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VERANO TODO EL AÑO

EN TU CASA
CON

INSTALACIÓN
MANTENCIÓN

COTIZACIÓN GRATIS

Climatiza TU HOGAR
SERVICIO 100%
GARANTIZADO

CONTÁCTANOS:

+569 5939 1361
Av. España N°1062

PUNTA ARENAS
612 217 840

Miraflores N°583

PUERTO NATALES

Corresponde a fallas de
fabricación e instalación

https://soltecpatagonia.cl/


miércoles 16 de octubre de 2024, Punta Arenas  23Noticias Argentinas

Abate Molina 0399 / vidriovisto@gmail.com

VIDRIOS 
VISTO

 VIDRIOS
 VENTANAS 
 ESPEJOS

A PRECIOS QUE TE 
ENCANTARÁN... 

+569 42941409

Izaron la Bandera Rosa en conmemoración 
al Día de la Lucha contra el Cáncer de Mama

Comodoro Rivadavia

El Municipio acompañó el izamiento de la Bandera Rosa que se concretó en el exterior del Museo Ferroportuario. Con dicha  ●
acción se busca crear conciencia y sensibilizar sobre la enfermedad durante todo el mes de octubre. En tanto, el sábado 19, 
se realizará la 18º Edición de la Carrera de la Mujer y la habitual caminata.

Ayer por la maña-
na, en el marco del 
Mes Rosa y el Día 
internacional de la 

Lucha Contra el Cáncer de 
Mama, que se conmemora 
cada 19 de octubre a nivel 
mundial, la Municipalidad 
de Comodoro Rivadavia, 
acompañó el izamiento de la 
Bandera Rosa que se realizó en 
el mástil ubicado en el exterior 
del Museo Ferroportuario. 

Durante el acto, la secreta-
ría de Cultura, Liliana Peralta 
junto a la titular de la cartera 
de la Mujer, Género, Juventud 
y Diversidad, Renata Hiller; 
la rectora de la Universidad 

ti
em

po
 s

u
r

Nacional de la Patagonia San 
Juan Bosco, Lidia Blanco y 
concejales acompañaron a la 
coordinadora de actividades 
deportivas del Club Acuarium, 
Nancy Regina y a mujeres que 
transitan la enfermedad.

Dicha actividad, se realiza 
todos los años y se encuadra 
dentro de las acciones de sen-
sibilización, que sugiere el 
programa Octubre Rosa, de-
clarado de Interés Municipal. 
En este contexto, es importan-
te mencionar que se considera 
el mes rosa porque el Cáncer 
de Mama, es el cáncer más 
común y la principal causa 
de mortalidad en mujeres de 
todo el mundo. 

En relación a la iniciativa, 
la secretaria de Cultura expre-
só que fue “un momento de 
mucha emoción”, al destacar la 
labor que lleva adelante Nancy 

de 5 Km, cuya largada estará 
ubicada afuera del Gimnasio 
Municipal Nº 2 del barrio 
Pueyrredón. Además, como 
es habitual, se hará la cami-
nata de 3 Km.

En ese sentido, Regina, 
fundadora de la Carrera 
de la Mujer en Comodoro 
Rivadavia, destacó el desa-
rrollo deportivo que tiene la 
ciudad y no es coincidencia, 

porque “podemos prevenir 
esta enfermedad realizando 
actividad física, siendo más 
fuertes. Queremos acompa-
ñar a quienes están transitando 
la enfermedad, trabajar para 
quienes todavía no lo han 
alcanzado y disfrutar del her-
moso evento deportivo para 
poder coronar este mes Rosa, 
que tenemos en nuestra ciu-
dad”, cerró.

/

Regina, con todo lo que hace, 
no solo con el izamiento de la 
Bandera Rosa en el exterior 
del Museo Ferroportuario, 
sino con todas las actividades 
que “tienen como finalidad 
la tomar conciencia de mu-
jeres responsables, de tener 
una vida digna para evitar el 
cáncer de mama, que simple-
mente consiste en realizarnos 
esos controles anuales, pero 
que muchas mujeres no lo 
hacemos”.

Peralta celebró que el iza-
miento de la Bandera Rosa se 
hace por cuarto año en for-
ma consecutiva por lo que 
“va ganando mayor espacio 
la búsqueda de que las muje-
res tomen conciencia de esta 
enfermedad, que es silenciosa 
y que muchas veces cuando 
nos damos cuenta, es tarde, 
es necesario prevenir. Quiero 

instar a todas las mujeres de 
Comodoro, a que hagan estos 
controles anuales y que parti-
cipen de estas acciones”.

Por su par te, Nancy 
Regina, puso en valor que 
“con estos pequeños actos 
de izar la Bandera Rosa, es-
tamos renovando la esperanza 
de aquella mujer que transi-
ta la enfermedad para que 
tenga una vida sana y digna. 
Hoy queremos poder traba-
jar sobre la prevención, crear 
conciencia de la importancia 
de la detección precoz, que 
está y es posible”.

En el marco del Mes Rosa 
y en la previa del “Día de la 
Madre”, este sábado 19 de 
octubre, se realizará la 18º 
Edición de la Carrera de la 
Mujer. La prueba atlética so-
lidaria, comenzará a las 15 
horas y tendrá una distancia 
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SU FRUTERÍA 

AMIGA

CAPITAN GUILLERMOS 
CON AV. ESPAÑA

VISÍTANOS

TODOS 
LOS DÍAS 
DE 09.30 A 
22.00 HRS

PRODUCTOS DE PRIMERA CALIDAD

PJE. PALI AIKE 0196 VILLA SELKNAM
ESQUINA CAPITÁN GUILLERMOS

CAPITÁN GUILLERMOS 046 
ESQUINA ZENTENO

 LUNES A SÁBADO 09:30 A 20:00 HRS
DOMINGOS ABIERTO DE 09:30 A 13:30 HRS

ESPECIAL

Buscando al piloto más rápido, se viene el 
torneo de karting “Copa Transpetrol 2024”

El certamen, organizado por Pasión Deportiva con el auspicio de Pingüino  ●
Multimedia, se desarrollará en las instalaciones de Rally Kart.

Con la modalidad de 
premiar “la vuel-
ta más rápida”, 
se llevára a cabo 

el segundo certamen de 
Karting, fecha promocio-
nal denominada “Copa 
Transpetrol 2024”.

El evento deportivo, 
organizado por “Pasión 
Deportiva” con el auspicio 

de Pingüino Multimedia, 
se desarrollará el próxi-
mo 31 de octubre en las 
instalaciones de Rally 
Kart (ubicado en Avenida 
Eduardo Frei con calle 
Enrique Abello) con la 
participación de las si-
guientes categorías:

-Junior varones
(14 a 17 años).
-Damas 
( 1 7  a ñ o s  e n 

adelante).
-Adultos Expertos.
-Adultos Master A
(de 70 a 85 kg).

-Adultos Master B
(85 kg y mas).
El  evento cont a rá 

con una amplia cober-
tura especial a t ravés 
de las plataformas de 
Pingüino Multimedia, 
facebooklive, Diario El 
Pingüino, junto al pro-
grama Pasión Deportiva 
y CG8 Producciones. Las 
inscripciones cerrarán el 
día 25 de octubre y los 
cupos por categorías se-
rán limitados.

Mayor información: al 
celular +56 9 42789282.

Christian González
cgonzalez@elpinguino.com
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HORARIOS DE ATENCIÓN DE Lunes a jueves 
 de 10 a 13:30 hrs / 15:30 a 19:30  hrs

Viernes y sábado 10 a 13:30 hrs / 15:30 a 20:00 hrs

OVEJERO ESQUINA CABO DE HORNOS 

WHATSAPP : +569 58043953

TELÉFONO FIJO: 612 216978

DESPACHOS A DOMICILIO

Colo Colo recibió negativa de la ANFP para 
que Carlos Palacios juegue ante La Calera
Desde Quilín avisaron que el jugador que se bajó de La Roja para jugar en Colombia, no podrá ser de la partida. ●

Una dura respuesta 
recibió Colo Colo 
para su partido ante 
Unión La Calera, 

donde se pondrá al día con sus 
encuentros en el Campeonato 
Nacional, porque Carlos 
Palacios quedará fuera.

Según informó el diario 
La Tercera, desde la ANFP 
notificaron finalmente que el 
delantero no podrá ser parte 
del choque ante los cemen-
teros, luego de darse de baja 
en la Roja.

Palacios estaba convocado 
en la selección chilena para las 

Eliminatorias para el Mundial 
2026, pero en la previa al en-
cuentro ante Colombia decidió 
salir de la concentración por 
problemas personales.

En ese sentido, como ya 
estaba en libertad, Colo Colo 
decidió convocarlo para este 
miércoles en el estadio Nicolás 
Chahuán, cuando recibieron 
una negativa desde a ANFP.

Carlos Palacios que-
da fuera en Colo Colo

“Frente a las consultas que 
hicieron, les avisamos que 
no puede jugar”. Así destaca 

el medio citado la consulta 
realizada por Colo Colo, de 
manera de poder utilizar a 
Carlos Palacios en el duelo 
ante Unión La Calera.

Un balde de agua fría a 
las aspiraciones del Cacique, 
donde incluso Palacios está 
concentrado junto a sus com-
pañeros en Viña del Mar y 
participó de una transmisión 
en vivo viendo a la Roja con 
Arturo Vidal.

Según el medio, la ANFP 
se basó en la siguiente norma: 
“El rechazo a la liberación 
supone que el jugador en 
cuestión no podrá jugar 
con el club al que pertene-
ce (salvo autorización de 
la asociación que lo convo-
ca) durante todo el periodo 
que dure o debiera durar su 
liberación, más un periodo 
adicional de 5 días”.

Esto fue revisado en la 
sede en Quilín donde le ma-
nifestaron a Colo Colo que, 
de jugar Palacios, pueden te-
ner graves sanciones, lo que 
los complica en la pelea por 
el título.
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JEANS Y PANTALONES FLEX
CALIDAD Y DURABILIDAD

@local3435zonafranca
Local 4A Avda. Principal y Módulos 34-35 Zona Franca.

Teléfonos: 612 216137 +569 4490 2373 Los mejores desodorantes 
antitranspirantes Wetfree. 

¿Sufres de transpiración excesiva o 
hiperhidrosis? ¡Llego la solución! 

En sus 
versiones 
Clásico 
y Forte 

Contacto: +56 9 8318 9306

SE NECESITA 

CHOFER 
LICENCIA DE CONDUCIR A4 O A2 (ANTIGUA)

SUELDO LÍQUIDO $750.000

HORARIO DE TRABAJO 
LUNES A VIERNES  06:00 A 14:00 HRS.

SÁBADO 06:00 A 13:00 HRS

INTERESADOS ENVIAR 
CURRICULUM AL CORREO:

 recepciondocumentos.220@gmail.com

LA ASOCIACIÓN GREMIAL TACOPA, CITA A 
SOCIOS Y SOCIAS A ASAMBLEA GENERAL 
ORDINARIA, PARA EL DIA JUEVES 17 DEL 
PRESENTE EN LA SALA DE USO MÚLTIPLE A 
LAS 19.30 HRS. EN PRIMERA CITACIÓN Y 20.00 
HRS. EN SEGUNDA CITACIÓN.

TABLA A TRATAR:

- LECTURA ACTA ANTERIOR
- FIJACIÓN DE ÍTEM

SE ENCARECE ASISTENCIA Y PUNTUALIDAD.

EL DIRECTORIO

REQUIERE CONTRATAR:

Horquillero
LICENCIA CLASE “D”.

Presentar CV con pretensiones de renta en Av. Carlos 
Ibáñez 05741, sector Tres Puentes o al correo electrónico 

crosurpostulaciones@gmail.com

La Roja vivió su peor pesadilla en el calor 
de Barranquilla: fue goleada 4-0

El cuadro de Ricardo Gareca terminó siendo apabullado por Colombia, en un resultado “mata técnico”. ●

Tras ello, Chile no ajustó 
nada en ataque. Los cafeteros 
siguieron siendo protagonis-
tas exclusivos del partido. Era 
de esperar que a los 52’, tras 
una horrenda equivocación en 
defensa, Colombia terminase 
anotando el segundo, por me-
dio de Luis Díaz (52’).

La guinda de la torta la puso 
Gonzalo Tapia. El jugador de la 
UC, que había ingresado en el 
segundo tiempo, dio un pase 
tremendamente horrible. Esto 
permitió un contraataque co-
lombiano que Durán resolvió 
mandando al fondo de las re-
des (82’).

Finalmente, cuando se ju-
gaban los descuentos, vino el 
último tanto, para el KO de 
Chile. Sinisterra se paseó por el 
área como Pedro por su casa y la 

Era de esperar que La 
Roja tendría una tarde 
difícil ante Colombia. 
Sin embargo, alguna 

esperanza pequeña había de 
que se lograra un milagro. 
Y La Roja no pudo ante los 
locales y simplemente fue 
apabullado por los cafete-
ros, que dominaron todo el 
partido.

Fueron 34 minutos de ilu-
sión. Un poco más de media 
hora en la que Chile mantuvo 
el cero en el marcador, pese 
al total dominio de Colombia. 
Pero, todo se desmoronó con 
un gol de blooper. Un cabe-
zazo, tras un tiro de esquina, 
terminó dando en la nuca de 
Davinson Sánchez y la pelota 
tomó un rumbo distinto, co-
lándose en las redes (34’).

mandó al fondo de las redes. El 
VAR terminó validándolo.

Con esta derrota, ya son cua-
tro al hilo en Eliminatorias. Es 
decir, cero puntos de doce po-
sibles. Un resultado que bien 
podría significar que Ricardo 
Gareca haga las maletas. 

El uno a uno de Chile
Brayan Cortés (4.0): En el 

primer gol no tuvo nada que 
hacer, fue un rebote. En el se-
gundo pudo haber tirado un 
pelotazo en vez de darle el pase 
a Kuscevic, que la regaló. Atajó 
un par de ocasiones claras, aun-
que no fue el arquero seguro que 
es en Colo Colo.

Felipe Loyola (4.0): Tuvo la 
difícil misión de marcar a Luis 
Díaz, y sufrió muchísimo. Puso 
garra, como siempre, pero a ve-

ces con ello no alcanza en las 
Eliminatorias.

Guillermo Maripán (3.5): 
El nuevo capitán de la selección 
chilena sufrió con la potencia 
física de los delantero colombia-
nos, su lentitud le pesa y queda 
en evidencia. Tuvo mala suer-
te en el primer gol de Dávinson 
Sánchez.

Benjamín Kuscevic (1.5): 
Regaló tres goles. Quiso salir 
jugando en el segundo tiempo y 
le entregó en bandeja la pelota a 
un colombiano, para el tanto de 
Luis Díaz. Además, en el final 
habilitó a Sinisterra y no pudo 
sacarla en la línea.

Thomas Galdames (2.5): 
Jugó un deslucido partido en 
las Eliminatorias y duró apenas 
un tiempo, porque fue reem-
plazado en el entretiempo por 
Marcelo Morales.

Erick Pulgar (3.5): Perdido 
en la mitad de la cancha, no fue 
el eje que necesita la selección 
chilena en el mediocampo. Es 
uno de los experimentados y 
aquello no queda plasmado en 
la cancha.

Rodrigo Echeverría (3.5): 
Siempre entrega todo el volante 
de Huracán, pero a veces eso no 
alcanza, y por ello fue reempla-
zado en el segundo tiempo por 
Ricardo Gareca, quien decidió 
poner un esquema más ofensi-
vo con el 2-0 en contra y fue el 
sacrificado.

Diego Valdés (2.0): Uno 
siempre le pide algo más al me-

jor jugador del fútbol mexicano, 
pero por Chile nunca ha rendi-
do como lo hace en el estadio 
Azteca. Darío Osorio (2.0): A 
uno de los mejores proyectos del 
fútbol chileno hay que exigirle, 
por eso su mala nota, ya que no 
es un aporte en la Roja, porque 
por técnica es de los mejores y 
actitud el de los peores. 

Eduardo Vargas (4.0): 
Sacrificio, lo único que se le 
puede rescatar al delantero, 
que incluso bajó hasta el área 
de Chile cuando Córdoba se 
fue solo y lo apretó. No tuvo 
ninguna chance, porque sus 
compañeros no le dieron nin-
gún pase bueno.

Víctor Dávila (2.5): No hizo 
nada en ofensiva y tampoco ayu-
dó a contener a los jugadores 
colombianos que se cargaron 
por el sector izquierdo de Chile. 

Marcelo Morales (3.0): Al igual 
que Galdames, sufrió en la marca 
de los colombianos y se mandó 
poco en ataque.

Lucas Cepeda (3.0): Entró 
para ayudar en la marca a 
Morales en vez de ser un jugador 
ofensivo, así que no pudo parti-
cipar mucho del juego.

Gonzalo Tapia (3.0): Otro 
que fue al sacrificio, porque 
como Chile atacó poco, no le 
llegaron muchas pelotas.

Maximiliano Guerrero (3.0): 
Difícil analizar el partido del de-
lantero de la U, porque como 
Chile atacó poco no tocó mu-
cho la pelota, además, el sector 
derecho no fue muy utilizado 
por el equipo nacional.

Ulises Ortegoza: No se 
puede calificar el juego del ar-
gentino-chileno, quien entró en 
el tramo final del partido.
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ADMISIÓN 2025

 COLEGIO NOBELIUS:
 Av. Arturo Merino Benitez 777-783, Punta Arenas
 612 231196
 secretaria@nobelius.cl
Consultas Directora: +569 83548943
Consultas Secretaría: +569 83549559

FINANZAS:
  Lautaro Navarro 1066, 
 Oficina 405, Punta Arenas
 612 227034
 +569 83550123
 finanzas@nobelius.cl

ADMISIÓN:
  612 227034
 +569 83550123
 admision@nobelius.cl 

COLEGIO NOBELIUS 
“LEALTAD, NOBLEZA, SABIDURÍA”

ESTABLECIMIENTO EDUCACIONAL PARTICULAR PAGADO
35 años al servicio de la educación en Punta Arenas

Consultas por vacantes al correo:
admision@nobelius.cl

- Formación integral

- Gimnasio propio en el mismo 

establecimiento

- Grato ambiente

- Preparación para la PAES

- Centro de Aprendizaje

- Programa propios de inglés 

con énfasis en lo conversacional 

(preparación para exámenes 

internacionales)

VARIEDAD DE 
ACTIVIDADES:

- Deportivas

- Artísticas

- Musicales

- Debate

- KIOSKO MESÓN SALUDABLE

INGRESE 
AQUÍ

FORMA PARTE DE 
LA COMUNIDAD 

NOBELIANA

https://www.facebook.com/people/Colegio-Nobelius-Oficial/100064201205133/
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A precios bajos con la mejor calidad

¡RECIÉN LLEGADOS
 

SWEATERS 
Y BLUSAS
PRIMAVERA VERAN

O

Dirección: 
calle Chiloé 1359, al llegar a Independencia 

(Ex biblioteca municipal)

Horarios de atención: 
Lunes a viernes de 10:00 a 19:00 hrs. (Continuado)

Sábados de 11:00 a 19:00 hrs. (Continuado)

Alarmas - Cámaras - Domótica 
 Televigilancia - Controles de acceso

Cotiza con nosotros:

Cámaras con 
sensor de alarma

+ 56978755909 cotizaciones@securedomotic.cl

Alcaldesa Macarena Ripamonti fue 
demandada por no pagar el CAE

Por una deuda de casi $15 millones

El Banco Itaú acudió a tribunales, el año pasado. La responsabilidad del cobro pasó luego a la Tesorería General de la  ●
República, que archivó la acción civil en febrero último.

El Banco Itaú acudió a tribunales, el año pasado, por una deuda de casi 15 
millones de la jefa comunal de Viña del Mar, que hoy busca su reelección.

En su última declara-
ción como titular, previo a 
dejar el cargo para buscar 
la reelección, la deuda con 
el Itaú por el CAE llegó a 
$14.939.080, el 23 de julio 
de 2024. Sin embargo, siete 
días después, el 30 de julio, 
la deuda que en por años 
tuvo con el banco ahora era 
con la Tesorería General de 
la República. Lo anterior 
evidencia, según señala La 
Tercera, que pasó desaper-
cibido cuando Ripamonti 
dejó de pagar su CAE. Esto 
generó que el 6 de julio de 
2023, el banco Itaú -tanto en 
su representación como de 
la Tesorería General de la 
República- presentara una 
demanda de cobro de pagaré 
en contra de la jefa comunal 
ante el 22° Juzgado Civil de 
Santiago. El documento ex-
presa que la autoridad estaba 
en deuda con dos pagarés 
que habían vencido, ambos 
suscritos bajo el “Contrato 

de Apertura de Línea de 
Crédito para Estudiantes 
de Educación Superior con 
Garantía Estatal, según 
Ley N°20.027” y cuyos 
montos totales equivalían 
a $14.768.690. Esto generó 
que se intentara notificar a 
la alcaldesa. 

El receptor judicial la ha-
bría buscado en dos intentos, 
sin obtener respuesta. Así, 
el banco Itaú cumplió con 
el requisito mínimo que le 
permitió ejecutar la garantía 
estatal del crédito: el Fisco 
pagó la deuda, por lo que aho-
ra Ripamonti debe saldarla 
con la Tesorería General de 
la República. 

La Tercera se contactó con 
la autoridad, quien expresó 
que ha pagado “todas las cuo-
tas de mi Crédito con Aval 
del Estado de manera oportu-
na a la Tesorería General de 
la República, teniendo al día 
todo este año, hasta diciem-
bre por adelantado”. 

Una deuda por más de 
14 millones tiene 
el Fisco luego de 
que el banco Itaú, 

el que asumió el Crédito con 
Aval del Estado (CAE) de la 
alcaldesa de Viña del Mar, 
Macarena Ripamonti (FA), la 
demandara por no pagar las 
cuotas comprometidas. 

Y es que, como miles de 
estudiantes universitarios del 
país, la edil logró estudiar una 
carrera profesional optan-
do por el CAE. Esta deuda, 
fue declarada en su prime-
ra Declaración de Intereses 
y Patrimonio (DIP), cuando 
asumió como alcaldesa de 
Viña del Mar, el 9 de agos-
to de 2021, según reveló La 
Tercera. En ese entonces, 
declaró que tenía una deuda 
con el banco Itaú por un total 
de $11.814.483. Cuyo montó 
incrementó año a año, según 
sus declaraciones posterio-
res: $13.424.108 en 2022 y 
$14.232.320 en 2023.
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La mañana de este martes, 
en un operativo coordinado 
por la Policía de Investigacio-
nes (PDI), se arrestó a cinco 
carabineros en servicio activo 
por su presunta participación 
en el robo a la empresa Brinks 
en Rancagua.

El asalto, ocurrido el 16 de 
agosto, involucró a un grupo 
de aproximadamente 30 per-
sonas que sustrajeron más de 
11 mil millones de pesos, en 
uno de los robos más grandes 
en la historia de Chile.

Las aprehensiones se 

realizaron en distintos pun-
tos de la ciudad, incluyendo la 
Subcomisaría Diego Portales y 
la Primera Comisaría, además 
de los domicilios particulares 
de los funcionarios.

De los cinco detenidos, 
cuatro funcionarios fueron 
capturados por los mismos 
Carabineros, mientras que el 
quinto fue aprehendido por 
la PDI. Además, al menos de 
uno de ellos estaría presunta-
mente vinculado a otro robo 
a Prosegur.

El entonces general 

director de Carabineros, 
Ricardo Yáñez, ya había an-
ticipado que hubiera policías 
involucrados, de ser cierto, los 
participantes serían arresta-
dos prontamente.

Hasta la fecha, la in-
vestigación ha dejado 23 
personas detenidas, de las 
cuales algunas ya están en 
prisión preventiva. Además, 
las autoridades han logrado 
recuperar 228 millones de 
pesos del botín, en un opera-
tivo realizado en la comuna 
de Cerro Navia.

Cinco carabineros detenidos por millonario robo al Brink de Rancagua
Con ellos ya suman 23 las personas aprehendidas en este caso
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FÁBRICA DE LADRILLOS CERÁMICOS

C  E  R  Á  M  I  C  A 

KON - AIKEN
la diferencia esta a la vista¡YA ABRIMOS!

FONO: 2213170 / + 569 56573817

VIDRIOS VISTO
 VIDRIOS

 VENTANAS 
 ESPEJOS

A PRECIOS QUE TE 
ENCANTARÁN... 
+569 42941409

Abate Molina 0399 / vidriovisto@gmail.com

Ni genovés, ni portugués, ni catalán: 
científicos descubren el origen de Colón

Reveló documental

Las conclusiones fueron alcanzadas después de diversas pruebas genéticas y científicas, realizadas con los datos  ●
obtenidos de los huesos del descubridor de América enterrados en la catedral de Sevilla y de su hijo Hernando.

El documental confirma que los huesos de Cristóbal Colón enterrados en la 
Catedral de Sevilla son del descubridor de América.

ahí son mínimas”. “Tampoco 
había una gran presencia ju-
día en el resto de la Península 
Itálica, con lo cual lo dejaría-
mos muy tenue. No existen 
teorías sólidas ni indicios cla-
ros de que Cristóbal Colón 
pudiera ser francés. ¿Qué 
nos quedaría?: el arco me-
diterráneo español, las Islas 
Baleares y Sicilia”, razona el 
investigador. 

Así que el forense con-
cluye: “Pero Sicilia también 
sería extraño, porque si no 
Cristóbal Colón habría escrito 
con algunos rasgos italianos 
o del idioma siciliano, con lo 
cual lo más probable es que 
su origen esté en el arco me-
diterráneo español o en las 
Islas Baleares, que en aque-
lla época pertenecían a la 
Corona de Aragón”. 

Entre otras pruebas esgri-
midas por la investigación se 
encuentra el uso del idioma 
castellano por parte de Colón 
en todas las cartas que se con-
servan y en las que nunca se 
aprecia ni una sola influencia o 
palabra italiana. Incluso escribía 
en castellano en las cartas que 
remitió a un banco de Génova, 
lo cual no tiene mucho sentido 
si hubiera sido italiano. 

El documental “Colón 
ADN. Su verdade-
ro origen”, emitido 
recientemente por 

RTVE, avala la teoría del 
origen judío sefardita español, 
y no genovés ni italiano de 
Cristóbal Colón. Además 
ubicó su nacimiento en 
el territorio del arco me-
diterráneo o Baleares que 
pertenecían a la corona his-
pana de Aragón.

Estas conclusiones fue-
ron alcanzadas después de 
diversas pruebas genéticas 
y científicas realizadas con 
los datos obtenidos de los 
huesos del descubridor de 
América enterrados en la ca-
tedral de Sevilla y de su hijo 
Hernando, en una investiga-
ción iniciada hace 22 años 
por el forense y catedráti-
co de Medicina Legal de la 
Universidad de Granada, José 
Antonio Lorente. 

El estudio rechazó el resto 
de teorías sobre la proceden-
cia de Colón, desde la clásica 
de su nacimiento en Génova 
que sostienen la mayoría de 
los historiadores y la Real 
Academia de la Historia de 

España, hasta las que le atri-
buían su origen en Portugal, 
Galicia, Castilla, Cataluña e 
incluso Navarra. 

Las pruebas de ADN 
practicadas durante años por 
el equipo liderado por Lorente 
en numerosos lugares y so-
bre posibles ascendientes de 
Colón descartaron todas las 
teorías existentes salvo una, 
que es la que salió victoriosa 
de todas ellas: era judío y su 
origen está en el Mediterráneo 
occidental. 

Origen judío
El trabajo científ ico 

avaló, por tanto, la investi-
gación defendida por Francesc 
Albardaner, expresidente del 
Centre d’Estudios Colombins 
de Barcelona, que sostenía 
que el almirante era judío 
y que la teoría genovesa era 
falsa porque en esa ciudad ita-
liana no había ni comunidad 
judía ni sinagoga. Albardaner 
mantiene que Colón pertene-
cía a una familia de tejedores 
de seda de Valencia y que 
siempre ocultó su proce-
dencia porque era judío, lo 
que le hubiera causado pro-

blemas con la Inquisición 
tras la expulsión de los ju-
díos en 1492. 

Según el defensor de la 
teoría valenciana, “Colón 
era judío, judío de cultura, 
judío de religión, judío de 
nación aquí y sobre todo de 
corazón, porque este hom-
bre rezuma judaísmo en sus 
escritos”.

Y recibió la ayuda de otros 
judíos conversos como el 
duque de Medinaceli y el es-
cribano y prestamista Luis de 
Santángel, que se encargaba 
de las finanzas de Fernando 
el Católico. Por eso tuvo ac-
ceso a la Corte para exponer 
su proyecto americano, sos-
tiene Alberdaner. 

Según el forense José 
Antonio Lorente, “tanto en 
el cromosoma ‘Y’ como en 
el mitocondrial de Hernando 
(hijo de Colón), hay rasgos 
compatibles con origen judío”. 
Por ello, sostiene que el ADN 
indica que Cristóbal Colón 
tuvo un origen mediterráneo 
en el Mediterráneo occidental 
y que “si en Génova no ha-
bía judíos en el siglo XV, las 
probabilidades de que sea de 
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Elige Calidad, 
Elige Termoaustral

ENVÍANOS TU 
PROYECTO

DIRECCIÓN: CIRCUNVALACIÓN ESQ. GENERAL DEL CANTO
VENTASTERMOAUSTRAL@GMAIL.COM       +56 227775005

+569 82812334 VENTANAS-DE-PVC-TERMOAUSTRAL

HORARIOS DE ATENCIÓN:
LUNES A VIERNES DE 08:00 A 12:00 HRS. 
Y DE 14:00 A 19:00 HRS.PINCHA AQUÍ

Ventanas de Pvc - Termopaneles Térmicos y de Seguridad

FÁBRICA DE VENTANAS

CONOCE NUESTROS FOLIOS
¿Sabías que tenemos toda esta variedad 
para nuestras ventanas y puertas? 

https://www.instagram.com/termoaustral/
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la mejor vitrina de magallanes
Pingüino Radio 95.3 FM / 590 AM

61 2 29 29 00

www.elpinguino.com

SAPU CESFAM: 18 DE SEPTIEMBRE
Mateo Toro y Zambrano N° 1893

DE LUNES A VIERNES :17:00 a 23:30 hrs.
SABADO, DOMINGO Y FESTIVOS :10:00 a 19:30 hrs.

SAPU CESFAM: DR. MATEO BENCUR
Capitán Guillermo N° 0781

DE LUNES A VIERNES :17:00 a 23:30 hrs.
SABADO, DOMINGO Y FESTIVOS :10:00 a 19:30 hrs.

SAPU CESFAM: JUAN DAMIANOVIC (SAR)
José Ignacio Zenteno N° 2850, Barrio Sur

DE LUNES A VIERNES : 
Atención continuada las 24 hrs.

SABADO, DOMINGO Y FESTIVOS: 
Atención continuada las 24 hrs.

SAPU CESFAM: CARLOS IBAÑEZ
Eduardo Frei N° 1102

DE LUNES A VIERNES :17:00 a 23:30 hrs.
SABADO, DOMINGO Y FESTIVOS :10:00 a 19:30 hrs.

ATENCION URGENCIA DENTAL EN EL 
CESFAM DR. MATEO BENCUR 

 CALLE CAPITAN GUILLERMO N° 0781, BARRIO PRAT

DE LUNES A VIERNES :18:00 a 22:00 hrs.
SABADO, DOMINGO Y FESTIVOS :10:00 a 14:00 hrs.

Atención PrimAriA de UrgenciA SAPU - SAr

UrgenciA dentAL

PUertO nAtALeS
 SAPU CESFAM: DR. JUAN LOZIC

DE LUNES A VIERNES :17:30 A 00:30 HORAS
SABADO, DOMINGO Y FESTIVOS :9:30 A 19:30 HORAS

TELÉFONOs DE EMERGENCIA

+56 9 92659495

130

138

133

134

137

135

131
SAMU

BOMBEROS cARABinEROS

PDi FOnO DROGAS

REScATE MARiTiMO REScATE AÉREO

132

incEnDiOS 
FORESTALES

POSTA ViLLA TEHUELcHES

24 HORAS

2 28 00 28
AGUA / AGUAS MAGALLAnES S.A
www.aguasmagallanes.cl

EDELMAG
www.edelmag.cl

800800400

GAScO: 
www.gascomagallanes.cl

612208000



PINCHA 
AQUÍ

PUBLIQUe CON NOSOTROS
ContáCtenos al 2 292900 

ClasifiCados@elpinguino.Com

atenCión empresas

PENSANDO EN SU COMODIDAD
COMPRE SU AVISO CLASIFICADO
EN NUESTRA PÁGINA WEB
www.elpinguino.com

CONTÁCTESE AL:  61 2292900 Anexos 145 - 143 clasificados@elpinguino.com Balmaceda 753 - Punta Arenas

NISSAN KICKS 
ADVANCe, 1.6, AÑO 

2024, 7.000 KM.

 $15.600.000 
CONVeRSABLe.

VeRDADeROS INTeReSADOS LLAMAR AL 

+56982898935
31 Automóviles

SE VENDE HyUNDAI ACCENT,  

año 2014, papeles al día, conver-

sable. Comunicarse al 997683935. 

(16-18)

33 Camiones

SE VENDE CA MIóN/A LGIBE  

Scania, año 94, papeles al día, 

conversable. Comunicarse al 

997683935. (16-18)

60 Arriendos Ofrecidos

SE DA PENSIóN EN CASA DE  

familia. Abate Molina 0398. Tel. 

612260129.

SE ARRIENDA CASA, COCINA,  

l i v ing, 2 dormi tor ios, baño. 

997663878. (17)

SE ARRIENDA CASA INTERIOR,  

prefabricada, nueva, ojalá persona 

adulta. Llamar después de las 14:00 

horas. Cel. +56993813106. (09-16)

DEPARTAMENTO ARCHIPIéLAGO  

de Chiloé $380.000, mes adelantado 

y garantía. Tratar 977834173 . 

(11-16)

SE ARRIENDA CASA CHICA 1  

dormitorio, cocina baño su valor 

$220.000 sin mascota y que 

trabajen, persona sola. Tratar 

946349600. (16-21)

100 Construcción

CONSTRUCCIóN, GASFITERíA,  

electricidad. Precios módicos ga-

rantizados. Fono 981357853.

SE HACEN TRABAjOS DE PINTURA,  

exterior, interior, techos, fachadas, 

cocinas, baños, reparación, se 

instalan cerámicos. Profesional 

en el área. 981223399. (18)

CONSTRUCCIóN EN MADERA y  

metalcon, ampliaciones de baños y 

cocina, cerámicos, pintura, arreglo 

de techo y canaletas, gasfitería. 

Profesional. 981223399. (18)

S E  H A C E N  T R A B A j O S  D E  

electricidad, cerámicos, pintura, 

carpintería, gasfitería, garanti-

zado, confiable, recomendado. 

951768475- 935145290. (15-24)

ELECTRICIDAD PROFESIONAL  

garantizada y confiable. 951768475- 

935145290. (15-24)

ÚLTIMA EDICIÓN
Venta directa 

$73.000
Oficina Lautaro 
Navarro 1067

dante@baeriswylarquitecto.cl
+56 9 9640 1072

(15oct.)

330 Servicios Varios

D E S T A P O  D E S A G Ü E S  y  
artefactos sanitarios, moderna 
maquinaria eléctrica, su única y 
mejor solución. Maestro Arancibia. 
amplia experiencia. 612213915- 
996493211. Todo medio de pago. 
(25ene2025)

SERVICIO DE AMPLIFICACIóN.  

Tratar 950978386. 

REPARACIóN DE ALCANTARILLADO,  

cámaras, pinturas de casa exterior, 

interior, cerámicos, reparación de 

baños. 981223399. (18)

SE HACEN TRABAjOS, ExTERIOR,  
interior, techos, fachadas, cocinas, 
baños, reparación, se instalan 
cerámicos, profesional en el área. 
981223399. (18)

T R A B A jO G A S, C A L DE R A ,  
reparaciones, termo, cocinas, ca-
lentadores, calefón, alcantarillado, 
carpintería, agua. 998968766. 
(11-18)

340 empleos Ofrecidos

S E  N E C E S I T A  T é C N I C O  
eléctrico, chofer camión pluma 
licencia A4 y ayudante eléctrico. 
Enviar CV: mmeemag@reparalia.
cl. (08-16)

350 empleos Buscados

SE CUIDA ABUELITA TODAS LAS  
noches, aseo en casas, responsable. 
946718506. (15-16)

OPORTUNIDAD 

BUSCO ASESORA DEL HOGAR 

PARA TODO SERVICIO, CON 

CONOCIMIENTO DE COCINA, 

HOGAR CON UNA PERSONA. 

CON RECOMENDACIONES. 

CONTACTAR 998866544
(19)

Clasificados
Balmaceda 753

SE OFRECE PERSONA PARA  

trabajos en general. 959001937. 

(15-16)

www.elpinguino.com Fono: 612 292900
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Abogados

LaboratoriosPsicólogos

Análisis clínicos y tomas de 
muestras. Toma de muestra a 

domicilio.
Fonasa e Isapres

Avda. Colón N° 1098 edif. Cruz Roja
Horario atención:

Lunes a jueves  7:30 a 18:00 hrs
Viernes 7:30 a 16:00 hrs
Sábado 8:00 a 12:00 hrs.
(61) 2 244454- 2 248734

secretaria@laboratoriomagallanes.cl

PROFESIONALES

Mejicana Nº 762 Fono 61 2224835 Punta Arenas
Blanco Encalada Nº 761 Fono 61 2412101

Psicólogos

MARIAM TOLEDO 
GUICHACOY

PENSIONES: Vejez, Anticipada, 
invalidez y sobrevivencia.

PILAR SOLIDARIO.
995377796

majetogu1@gmail.com 

Asesoría Previsional

(3
1d

ic
)

(27abr21)
ClíniCa de 

implantes 
dr. eduardo lépori díaz. 
Diplomado en U.S.A. Miembro 
Soc. de Implantología Oral de 
Chile. Cirugía Oral Ultrasónica 22 
años de experiencia en implantes.  
Croacia 799 Fono: 61 2 242168.          

OdontólogosPodólogos y Técnicos

podÓloGa
FABIOLA GODOY  

atiende a domiCilio, 

tratamiento inteGral del 

pie. paCientes en General y 

diabétiCos.

Celular  Whatsapp

+56982635021

(17m
ay)

podoloGía 
ClíniCa

Atención a domicilio 
Tratamiento Hongos 

(onicomicosis). 
Uñas encarnadas 

(onicocriptosis). Heloma
plantar. Verrugas plantar. 

Tratamientos para uña 
encarnada. Podología infantil.

Durezas.
Atención a personas diabéticas.

Celular 995484392

(18nov)
Veterinarios

COVEPA
Consulta Veterinaria, 

Vacunas, desparasitaciones,  
esterilización, castración 

caninos y felinos. 
implantación de chip.
Gral. salvo nº 0648
Fono 971399112. 

(15m
ay22)

Guía automotríz

Pje. Dr. Juan Marín Nº550 (Barrio Sur) 957710494 
 E-mail: automotriz.miltonperez@gmail.com

Horario de atención 
de lunes a viernes 
de 09:00 a 13:00 

y de 14:30 a  19:00 Hrs.

- Mecánica diesel y bencinero, 
  todas las marcas y modelos
- Scanner todas las marcas
- Servicio de frenos

MECÁNICA - AUTOMOTRIZ
MILTON PÉREZ

Escapes y 
Gomería

UMANZOR
Soldadura especial 

aluminio, tubos de escape. 

dobladora hidraulica.

Abate Molina 0494 (14 sur)

61 2742745 - 997579945. 

•  INSTALACIÓN DE KITS GNC 
EN 3RA Y 5TA GENERACIÓN

•  REINSTALACIÓN DE EQUIPOS GNC
•  ANÁLISIS Y REPARACIÓN, 

TODAS LAS MARCAS

SOMOS AUTORIZADO POR 

EL MINISTERIO DE TRANSPORTES.

DIR.: COVADONGA 242 BARRIO PRAT

FONO: 61 2 222865

transporte de 
vehículos 

AL NORTE 
DEL PAIS

VRSALOVIC

QUILLOTA 70 
Fono: 2642167 - CEL.: 999393396

COMERCIAL 
EL GARAGE
REPUEsTOs Y 
ACCEsORIOs 
AUTOMOTRIZ 
de todas las marcas 

y modelos.
confía en el experto y que 

no te tramiten más, 
ATENCIóN 

PERsONALIZADA.

VIsíTANOs EN GENERAL sALVO 
0599 BARRIO PRAT - 979988354

susana Parraguez Ll.
psicóloga

Magister en Psicoterapia familiar de  
Pareja e individual. Enfoque
Constructivista Interaccional

susana@espaciopsicovital.com
+56 9 68363743

@espaciopsicovital
www.espaciopsicovital.cl

CLICK 
AQUí

SÓLO MENSAJES

derecho de Familia: Divorcios, 
Alimentos, Relación directa y regular, 

Cuidado Personal, Filiación, Vulneración 
de Derechos, Violencia Intrafamiliar, otros.

derecho Civil: Indemnización de 
Perjuicios, Arrendamiento, Precario, 

Resolución de Contrato, Juicios 
Ejecutivos, interdicciones, Cambio de 

nombre, otros.

procedimiento en policía local.

recursos de protección, amparos.

Contacto: +569 65713086 
contacto@barriaysaez.cl

Acompañamiento 
Psicológico

Psicólogo Mg. Andrés Arcos M.

Ansiedad/ Depresión/ Estrés/ Dependencia 
Emocional/ Manejo de la Ira/

 Alcoholismo y Drogas / Fobias, Desordenes de 
personalidad/ Motivación al cambio.

Evaluaciones Psicológicas y Certi�cados, 
Peritajes Tribunal Familia, Terapia Solicitada 

por Tribunales.
Atención domiciliaria de emergencia.

Más de 10 años de experiencia.

Niños/Adolescentes/Adultos y Parejas
Descuentos Fonasa, Isapre, Capredena.

“Toda crisis es una 
oportunidad de cambio”

+56972916457
psicologo.puntaarenas

si necesitas 
AbOGADO para 

redactar escrituras 
o para subsanar un 
reparo hecho por 
el Conservador. 

Contáctate al 
número 952072845

(23jun)

¿necesitas asesoría jurídica? 
Contáctame. 

NATALIA AREYUNA 
PIZARRO

AbOgADA
Materias: laboral, civil, 

contencioso administrativo 
(administrativo público), 
derechos funcionarios, 
urbanístico y registral 

(propiedad). 

teléfono y Whatsapp: +56 9 32343018
correo: areyuna.abogada@gmail.com
Croacia n°680, p3, of. C, punta arenas.

(23jun)

PUbLIqUE CON 
NOSOTROS
CoNTáCTeNoS AL 2 292900 

CLASIFICAdoS@eLpINguINo.Com

ATeNCIóN empReSAS
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HORARIO: 24 HORAS 
TODOS LOS DÍAS DEL AÑO

Dirección: 
Armando 
Sanhueza 

#556

969172275

CPC MAGALLANES
C. de la Producción y el Comercio de Magallanes

cpcparenas@tie.cl / +56-61-221.9357
'Manantiales N° 759, Punta Arenas. / http://www.cpcmagallanes.cl

ASOGAMA
Asociación de Ganaderos de Magallanes

secretaria@asogama.com / +56-61-221.3029
Manantiales N° 759, Punta Arenas. / http://www.asogama.com

C.Ch.C.
Cámara Chilena de la Construcción (Sede Punta Arenas)

puntaarenas@cchc.cl / +56-2-2258.7490
Magallanes N° 671, Punta Arenas

http://www.cchc.cl/gremial/camaras-regionales/punta-arenas

APSTM.
Asoc. Productores Salmones y Truchas de Magallanes

contacto@salmonicultoresmagallanes.cl / +56-61-221.3029
Roca N° 1030 Oficinas 301 - 302, Tercer Piso

http://salmonicultoresmagallanes.cl

CAMARA FRANCA
Asoc. de Usuarios de la Zona Franca de Punta Arenas

camfranca@entelchile.net / +56-61-221.4511
Avda. Bulnes, Km 3½ Norte Lote-D, / Manzana 8, Z. Franca.

ARMASUR
Asoc. de Armadores de Transp. Marítimo, Fluvial, Lacustre y Turístico Sur 

Austral. '+56-61-272.8100 anexo 2210 / Juan Williams N° 06450
http://www.armasur.cl

AUSTRO ChILE A.G.
Asoc. Magallánica de Empresas de Turismo, Austro Chile

info@austrochile.cl / +56-61-264.2350
Avda. Costanera del Estrecho, local N° 4, Punta Arenas.

http://www.austrochile.cl

ASOCIACIONES dE EMPRESARIAS y 
EjECUTIvAS dEL TURISMO 

dE MAGALLANES
ASEET MAgallanes y de la Antártica Chilena AG.

 Instagram: @aseetmagallanes

CÁM. dE COMERCIO E INdUSTRIAS 
dE MAGALLANES

Cámara de Comercio e Industrias de Magallanes A.G.
ccmagallanes@123.cl / +56-61-261.4550/51

O’Higgins N° 942, Punta Arenas / http://www.cnc.cl

CÁMARA dE COMERCIO dETALLISTA 
dE PUNTA ARENAS

Cámara de Comercio Detallsta de Punta Arenas
contacto@camaradetallistapuntaarenas.cl / +56-61- 261.3365

Pedro Montt N° 925, Piso 2, Punta Arenas.
 / http://www.camaradetallistapuntaarenas.cl

AGIA MAGALLANES
A.G. Industrial y Artesanal de Magallanes

agia.magallanes.2007@gmail.com / +56-61-222.2239
Sarmiento N° 677, Punta Arenas. 
/ http://www.agiamagallanes.cl

CÁMARA dE TURISMO TIMAUkEL 
TIERRA dEL FUEGO AG

Instagram: @timaukel_turismo

Asoc. GremiAles

oBiTUArio: MARÍA GABY DEFREITTAS SANDOVAL 
 HAYDEE ESTELA MUÑOZ WILLIAMS 
 MIRTA HAYDEE BAHAMONDE URIBE.

Mil gracias, Señor, por este nuevo día que me 
permites comenzar. ¡Es tan lindo despertar 
sabiendo que estás conmigo! En esta mañana 
recibo tu paz y tu amor. Gracias porque me 
acompañas siempre y me ayudas. Hoy quiero 
estar atento a tu presencia y a tu voz para 
andar conforme a tu voluntad.

Por favor, protégeme y guíame en este día. 
Quiero que tú me dirijas en todo lo que tengo 
que hacer con mi familia, en el trabajo y don-
dequiera que yo vaya. Quiero hacer tu volun-
tad y ser sensible a tu dirección. Ayúdame a 
saber cuándo hablar y cuándo permanecer en 
silencio. Que mis palabras reflejen tu amor y 
tu interés genuino por las demás personas. 
Quiero vivir para ti hoy y por siempre. En el 
nombre de Jesús, amén.

Mil gracias, Señor Oración a San Expedito
Este Santo es para la ayuda urgente, para los proble-
mas que exigen una solución rápida y cuya invoca-
ción nunca es tarde. ORACIÓN: Mi San Expedito de 
las causas urgentes e inmediatas.  Intercede por mí 
junto a nuestro Señor Jesucristo para que venga en 
mi auxilio en esta hora de aflicción y desesperanza. 
Mi San Expedito, tú que eres el Santo Guerrero. Tú 
que eres el Santo de los afligidos. Tú que eres el 
Santo de los desesperados. Tú que eres el Santo de 
las causas urgentes, protégeme, ayúdame, otórga-
me fuerzas, coraje y serenidad. ¡Atiéndeme mi pe-
dido! (Hacer el pedido). Mi San Expedito, ayúdame 
a superar estas horas difíciles, protégeme de todos 
los que puedan perjudicarme, protege a mi familia, 
atiende mi pedido con urgencia. Devuélveme la paz 
y la tranquilidad. ¡Mi San Expedito! Estaré agradeci-
do por el resto de mi vida y propagaré tu nombre a 
todos los que tienen fé. Reza un Padre nuestro, un 
Ave María, un Gloria y hacer la señal de la Cruz.  
ORACIÓN A SAN EXPEDITO. Reza 9 Ave María, du-
rante 9 días y pide 3 deseos, uno de negocio y dos 
imposibles, al noveno día publicar este aviso y se 
cumplirá aunque sea imposible.

Bienaventurado P. Pío, testigo de fe y de amor. Admiramos tu vida como fraile 
Capuchino, como sacerdote y como testigo fiel de Cristo. El dolor marcó tu vida 
y te llamamos "Un crucificado sin Cruz".
El amor te llevó a preocuparte por los enfermos, a atraer a los pecadores, a vivir 
profundamente el misterio de la Eucaristía y del perdón.
Fuiste un poderoso intercesor ante Dios en tu vida, y sigues ahora en el cielo 
haciendo bien e intercediendo por nosotros.
Queremos contar con tu ayuda. Ruega por nosotros.
Lo pedimos por Jesucristo, nuestro Señor. Amén.

Oración al Padre Pío

 Gracias
Padre Pio por 
favor concedido

 Gracias
Señor por favor 

concedido

 

MARÍA GABy 
dEFREITTAS SANdOvAL

(Q.E.P.d.)
Comunicamos el sensible 
fallecimiento de nuestra 
amada esposa, madre, 
abuela y bisabuela, seño-
ra María Gaby Defreittas 
Sandoval (Q.E.P.D.). Sus 
restos son velados en la 
Junta de Vecinos N° 2 en 
Puerto Natales.  Sus res-
tos serán trasladados a la 
ciudad de Punta Arenas 
hoy miércoles 16 y se rea-
lizará un responso a las 
15:00 horas en la capilla 
del Cementerio Municipal 
Sara Braun. Participa: La 
familia.

MARÍA GABy 
dEFREITTAS SANdOvAL

(Q.E.P.d.)
Comunicamos el sensible 
fallecimiento de nuestra 
amada madre, abuela y 
bisabuela, señora María 
Gaby Defreittas Sandoval 
(Q.E.P.D.). Sus restos son 
velados en la Junta de 
Vecinos N° 2 en Puerto 
Natales.  Sus restos se-
rán trasladados a la ciu-
dad de Punta Arenas hoy 
miércoles 16 y se reali-
zará un responso a las 
15:00 horas en la capilla 
del Cementerio Municipal 
Sara Braun. Participa: Su 
hijo Roberto Jerez De-
freittas, hijos y nietos.

MARÍA GABy 
dEFREITTAS SANdOvAL

(Q.E.P.d.)
Comunicamos el sensible 
fallecimiento de la seño-
ra María Gaby Defreittas 
Sandoval (Q.E.P.D.). Sus 
restos son velados en la 
Junta de Vecinos N° 2 en 
Puerto Natales.  Sus res-
tos serán trasladados a la 
ciudad de Punta Arenas 
hoy miércoles 16 y se rea-
lizará un responso a las 
15:00 horas en la capilla 
del Cementerio Munici-
pal Sara Braun. Participa: 
Consuelo Soto Briones e 
hijos Víctor y Natalia.

MARÍA GABy 
dEFREITTAS SANdOvAL

(Q.E.P.d.)
Comunicamos el sensible 
fallecimiento de la seño-
ra María Gaby Defreittas 
Sandoval (Q.E.P.D.). Sus 
restos son velados en la 
Junta de Vecinos N° 2 
en Puerto Natales.  Sus 
restos serán trasladados 
a la ciudad de Punta Are-
nas hoy miércoles 16 y se 
realizará un responso a 
las 15:00 horas en la ca-
pilla del Cementerio Mu-
nicipal Sara Braun. Par-
ticipa: Herman Gómez, 
Inés Gallardo y familia.

Necrológicos Balmaceda 753



40  miércoles 16 de octubre de 2024, Punta Arenas   SUPLEMENTO DE AVISOS Y DATOS/CLASIFICADOS

(23 de septiembre al 22 de octubre)
AMOR: Con buena disposición pueden mejorar mucho 
las cosas en su relación. SALUD: Cuidado con los pro-
blemas de salud por los cuales puede estar atravesan-
do. DINERO: Use más sus habilidades y anticípese a los 
cambios en su trabajo. COLOR: Granate. NUMERO: 6.

(23 de octubre al 22 de noviembre)
AMOR: Quedarse encerrado/a en su círculo de seguridad, 
solo terminará por alejarle de las buenas personas que hay 
en su vida. SALUD: El sedentarismo hace mucho daño. DI-
NERO: Esas nuevas oportunidades se deben aprovechar, 
no las desperdicie. COLOR: Negro. NUMERO: 15.

(23 de noviembre al 20 de diciembre)
AMOR: El diálogo es fundamental para que los conflictos 
duren poco tiempo. SALUD: Es recomendable que tenga 
cuidado con los accidentes. Es usted quien debe cuidar-
se. DINERO: Cuidado con afectar sus finanzas por culpa 
de esos gustos innecesarios. COLOR: Lila. NUMERO: 5.

LIBRA SAGITARIOESCORPIÓN

ACUARIO PISCISCAPRICORNIO
(20 de febrero al 21 de marzo)
AMOR: Su corazón necesita mucha más atención 
de la que cree ya que necesita sanar. Es usted quien 
debe cuidarlo. SALUD: Para evitar problemas en su 
salud mental lo recomendable es que se relaje un 
poco. DINERO: Tiene que evitar solicitar más crédi-
tos. COLOR: Gris. NUMERO: 30.

(21 de enero al 19 de febrero)
AMOR: Para que esa relación pueda funcionar lo prime-
ro que debe hacer es analizar si es lo que quiere para 
usted o no. SALUD: Nútrase por toda la energía positiva 
de sus seres queridos. DINERO: Juéguesela por conse-
guir ese trabajo, no se rinda antes de tiempo. COLOR: 
Gris. NUMERO: 7.

(21 de diciembre al 20 de enero)
AMOR: Los malos entendidos traen consecuencias si 
es que no se aclaran lo antes posible. SALUD: Los 
trasnoches no le servirán de mucho si objetivo es 
sentirse mejor. DINERO: Organice bien esta segunda 
quincena de octubre, evite gastar más de la cuenta. 
COLOR: Azul. NUMERO: 20.

ARIES GÉMINISTAURO
(21 de marzo al 20 de abril)
AMOR: Pase tiempo con los suyos y trate de forta-
lecer sus vínculos afectivos. SALUD: No se exponga 
más situaciones estresantes que afecten sus nervios. 
DINERO: Analice bien que está buscando para su fu-
turo y según eso tome las decisiones que sean nece-
sarias. COLOR: Rojo. NUMERO: 21.

(21 de abril al 20 de mayo)
AMOR: Entregue amor y vera como la vida pondrá pre-
mios frente a usted. SALUD: Puede hacer cosas por 
usted y por mejorar su condición de salud. DINERO: 
Es tiempo de comenzar poco a poco a concretar las 
ideas que han surgido en su mente. COLOR: Celeste. 
NUMERO: 3.

(21 de mayo al 21 de junio)
AMOR: Cuidado con dudar en especial cuando le han 
demostrado lo importe que es. SALUD: No es conve-
niente que consuma alimentos que eleven sus niveles 
de colesterol en la sangre. DINERO: Es tiempo de po-
nerse bien las pilas en el trabajo. COLOR: Café. NUME-
RO: 11.

CÁNCER LEO VIRGO
(22 de junio al 22 de julio)
AMOR: No llene su corazón de odio por culpa de una 
mala experiencia en el amor. SALUD: La salud de su 
corazón puede estar en juego por culpa de sus pocos 
cuidados. DINERO: Programe sus gastos para evitar 
caer en cesación de pago. COLOR: Celeste. NUMERO: 
12.

(23 de julio al 22 de agosto)
AMOR: Los cambios deben partir por usted antes de 
exigírselo a su pareja. SALUD: No corra riesgos, debe 
tener cuidado con su corazón. DINERO: Utilice sabia-
mente los recursos de manera que le queden algo de 
recursos para la segunda quincena de octubre. CO-
LOR: Terracota. NUMERO: 4.

(23 de agosto al 22 de septiembre)
AMOR: La vida se encargará de poner en su vida a las 
personas correctas. Sea paciente y verá. SALUD: Des-
conectarse de la rutina es lo mejor que puede hacer. 
DINERO: Lo mejor que puede hacer es disminuir todo 
gasto que no sea indispensable. COLOR: Morado. NU-
MERO: 1.

HORÓSCOPO
POR: YOLANdA SULTANA Atiendo en Santiago (José Domingo Cañas 386, Ñuñoa. fono 7780731)
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Clasificados

Top Night

Balmaceda 753

Fono: 612 292900 www.elpinguino.com

RICA 
BABOSITA.+56958476003

(11OCT)

MININA 
POTONA ARGENTINA. 

+56946646316
(10nOv)

MADURA 
CARIÑOSA. 

56972139931
(10nOv)

NIÑA 
RICA. 

994116154
(10nOv)

CAtAlINA 
NACIONAl dIvERTIdA, 

BIEN CARIÑOSA, 
PEChuGONA, RElAjAdA, 

BESAdORA SOy CAlIENTE. 
940384680. (17)

EN PUERtO 
NAtAlES 
MOROChA hOT, 

PEChuGONA, POTONA  
WWW.PATAGONIAhOT.Cl  
SOy Tu MEjOR OPCIÓN. 
llÁMAME +56961825243  

(18)

PROMOCIONES 
MAÑANERAS TOdO 

El dÍA, dESdE 10 MIl. 
996673817

(15-18)

ElISA 
GuAChITA RICA, 

CARIÑOSA, SEXO SIN 
lÍMITES, luGAR PROPIO. 

958331443

(15-18)

GINA 
ATENCIÓN A MAyORES, 

BESOS CARICIAS y 
MuChOS CARIÑITOS, 

luGAR PROPIO. 
950362515. 

(15-18)

NINA 
ME GuSTAN MAduRITOS 

PARA hACERlO 
MÁS RICO, luGAR 

PROPIO. 958331443

(15-18)

NICOl 
RICA ATENCIÓN, MuChOS 

CARIÑITOS, BESOS 
dE PIES A CABEZA. 

996673817

(15-18)

NAtAlIA
FlAQuITA RICA, 

CARIÑOSA, ATENCIÓN 
RElAjAdA, BESOS 
CARICIAS y MÁS. 

950362515. 

(15-18)

NAtACHA 
ATREvIdA, SEXO SIN 

lÍMITES, POSES y 
CARICIAS. 958331443

(15-18)

CHIlENA 
HOt  

TEl. +56963128559
(11-16)

RUBIA  
EXÓTICA, CON dOMICIlIO 

PROPIO. 962568227
(15-20)

PROMOCIONES   
MAÑANERAS RICA 

ATENCIÓN. 9958331443
(15-18)

MAÑANERA 
dESdE 10 MIl. 

996673817
(15-18)

KAty 
PARAGuAyA vOluPTuOSA, 

TETONA POTONA, 15 
El MOMENTO 25 lA 
MEdIA, BESAdORA, 

MASAjE PROSTÁTICO CON 
juGuETES. 936779781

(14-19)

RUBIA 
EXÓTICA, luGAR PROPIO. 

962568227
 (10-15)

POtONA 
MulTIORGÁSMICA. 

+56973415069

(11OCT)

GORDItA 
ARdIENTE BESAdORA. 

+56928126953
(11OCT)

MAÑANERAS 
dESdE 10 MIl. 

996673817
(17-20)

PROMOCIONES 
TOdO El dÍA dESdE 10 

MIl- 958331443(17-20)

CRIStAl 
ChIlENA MAduRA 

+56963128559
(28-18)

CARIÑOSA 
GORdITA POTONA. 

+56986078818
(11OCT)

tOMA 
lEChITA. 

+56936359818. 
(11OCT)

JOANA 
20 AÑITOS.  

TEl. +56936364196
(10nOv)

lOBA 
SENSuAl.  

TEl. +56936599068. 
(10nOv)

JOHA 
dulCE. 

TEl. 56992077550
(10nOv)

CHIlENItA 
SIMPÁTICA, 

AMOROSITA, ATENTA 
PARA CABAllEROS, 

TETONCITA. 927422108
(17)

CON RESULTADOS

ECONÓMICOS

EFECTIVOS

Balmaceda 753

Fono: 612 292900

HOlA 
SOy ChANTAl, vENI A 

CONOCERME, dOy BESOS 
y TENGO uNA PROMO, 
CARICIAS, MASAjES. 

995331065

(12-17)

webdiario Tv radio


